
правофланговые

ЧТОБЫ ПОКУПКА 
РАДОВАЛА

с коммунистов 
пример

Комсомольская биогра
фия семиклассника Алек
сея Баранова началась в 
марте 1943 года. А новый, 
1944-й, он встретил уже в 
ином качестве — стал то
карем механического це
ха, вместе с другими под
ростками и стариками стал 
работать на Победу.

— Особое было время. 
Оно наложило отпечаток и 
на послевоенные годы. И 
всегда я видел, что пример 
подают коммунисты: те, 
что работали рядом, те, 
что уходили добровольца
ми на фронт — а уральцы 
шли на самые трудные уча
стки боев! — те, что потом 
не жалели сил для укреп
ления могущества нашей 
Родины. Видел и старал
ся во всем походить на 
них, учился у них, — вспо
минает А. А. Баранов, член 
КПСС cJ955 года.

Потом была учеба в 
Уральском политехникуме 
и работа мастером на род
ном заводе, трудные обя
занности секретаря завод
ского комитета ВЛКСМ, 
второго, а затем и первого 
секретаря Ревдинского 
горкома комсомола. Ком
сомолец Баранов во всем 
держал равнение на ком
мунистов, он заслужил вы
сокое право быть в рядах 
ленинской партии. И вот уже 
пятнадцать лет он воз
главляет партком Ревдин
ского метизно - металлур
гического завода, того са
мого, на который пришел 
мальчишкой сорок лет 
назад.

Мы говорили с Алексе
ем Александровичем о 
делах и проблемах комсо
мольской организации 
предприятия. Легко назвал 
он имена лучших комсо
мольских активистов — 
А. Кралина, Г. Барановой, 
В. Бсльшухина, А. Волего- 
ва... С гордостью расска
зывал о том, как молодой 
коммунист наладчик шуруп
ного цеха А. Люханов, во
лочильщик сталепрокатно
го цеха, член комитета 
комсомола завода В. Цепи- 
лсв и «слесарь ремонтно
механического цеха, в то 
время секретарь цеховой 
комсомольской организа
ции, Г. Камаганцева вы
ступили инициаторами вы
полнения задания одиннад
цатой пятилетки к 250-ле- 
тию города за три года и 
восемь месяцев. Сегодня в 
Ревде этот почин поддер
жали более тысячи пере
довиков, а на заводе — 253 
рабочих. Для того, чтобы 
сдержать слово, ребятам 
надо ежедневно выполнять 
нормы на 143 процента, а 
они в среднем дают 148!

И я думал о том, как хо
рошо, когда рядом с пар
нем или девушкой, только 
решающими «делать жизнь 
с кого», есть такой стар
ший товарищ — опытный, 
думающий, принципиаль
ный. Коммунист. Человек, 
с которого ты можешь 
брать пример всю жизнь.

Встречу с таким челове
ком — хотя бы с одним — 
может легко вспомнить 
каждый из нас. И дело ча
ще за тем, насколько мы 
сами умеем усваивать уро
ки жизни старших товари
щей - коммунистов. Как 
учимся открыто говорить о 
недостатках, честно призна
вать свои ошибки, не па
совать перед трудностями, 
творчески искать решение 
самой сложной проблемы. 
Понятие Коммунист дав
но стало для нас символом 
нравственного идеала, вы
соким образцом человека, 
устремленного в завтраш
ний день. Трудную цель по
ставил перед собой ком
сомолец А. Баранов в да
лекие военные годы. И 
достиг ее. Теперь — наше 
время.

Б. ПАВЛОВ.

возвращаясь к напечатанному

«БУМАЖНАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ»
К сожалению, не все кол

лективы, перешедшие на под
ряд, работают достаточно эф
фективно. Есть и такие, кото
рые вовсе распадаются. При
чин этому много.

В проблемной корреспонден
ции «Бригадный подряд: не 
ради отчета», опубликованной 
на страницах пашей газеты 
26 ноября прошедшего года, 
говорилось о формальном под
ходе к организации деятельно
сти коллективов по методу 
бригадного подряда в совхозе 
«Азнгуловсклй» Артинского 
района. Благодаря благо
склонному отношению руко
водителей районного управле
ния сельского хозяйства в от
четах о внедрении прогрессив
ной организации труда появ
лялись все новые и новые еди
ницы: бригады, звенья. Но 
происходило это только на бу
маге. На местах механизаторы 
работали по-прежнему.

Желание руководителей сов
хоза побыстрее отрапортовать 
о повсеместном внедрении пе
редового метода, вместо того.

Молодые коммунисты Га
лина Ежова и Галина Луки
на впервые были делегатами 
областной партийной конфе
ренции. Как большое доверие 
(партийной организации рас
ценивают они этот факт.

Каждая известна на своем 
предприятии как хороший ра
ботник, принципиальный член 
партии, активный обществен
ник. Обе совсем еще недавно 
работали в комсомольской 
организации, и теперь их 
связь с комсомольцами не 
прерывается.

Какие же задачи видят .мо
лодые коммунисты перед со
бой, чем были отмечены для 
них годы работы?

Галина Лукина, старший 
продавец магазина № ■105 
«Салон для новобрачных», 
рассказывает:

— Основная наша задача— 
выполнять и перевыполнять 
план товарооборота. Поку
патель у нас особенный, по
рой ему необходима помощь 
продавца, чтобы правильно 
сделать свой выбор, приобре
сти все необходимое.

Моим партийным поручени
ем является идеологическая 
работа с молодыми продавца
ми. Задача серьезная, от
ветственная. Это как бы про
должает мою комсомольскую 
работу.

Из событий за прошедшие 
годы, пожалуй, самое важное 
—закончила Свердловский
техникум советской торговли.

Хочется сказать о том, что 
не снят еще вопрос качества 
товаров для народа. Возьмем

Коллектив смены «В» печно
го цеха Новосухоложского це
ментного завода широко 
известен на комбинате «Су- 
холожскцемент». Здесь созда
на единственная в цехе пар
тийная группа, представитель 
смены избран в состав партий
ного бюро завода, в головную 
группу народного контроля, 
депутатом Сухоложского го
родского Совета. а Предста
витель этот — машинист вра
щающихся печей Николай Коч
нев.

Минувший год для Кочнева 
лично, для всей смены был пло
дотворным. Коллектив триж
ды выходил победителем со

Выбор профессии дался Дмитрию Колотову легко: ре
шил он пойти по стопам отца, варить сталь. И теперь 
после службы в армии вернулся в сталеплавильный цех 
Уралмашзавода, трудится подручным сталевара. Работа 
нравится, опыт растет, плюс учеба на вечернем отделении 
Уральского политехнического института — видно, станет 
со временем в цехе одним сталеваром больше. И общест
венных дел Колотов тоже не сторонится: избран членом 
бюро ВЛКСМ, ведет спортивно-массовую работу.

Фото В. ЯКУБОВА.

чтобы по-настоящему запяться 
организацией работы подряд
ных коллективов, заслужива
ет серьезного порицания. В «от
четной» спешке можно наде
лать ошибок, опорочить хоро
шее дело.

Вот что сообщил в редак
цию на выступление газеты 
заместитель начальника управ
ления сельского хозяйства 
Свердловского облисполкома 
А. И. Темников:

«Приказом по управлению 
сельского хозяйства Артинско
го райисполкома № 495 от 
14 декабря 1983 года главный 
экономист совхоза «Азигулов- 
ский» Г. А. Ахметзянов за ин
формацию недостоверных дан
ных по внедрению бригадного 
подряда предупрежден.

Обязали специалистов совхо
за в 1984 году устранить не
достатки по внедрению бригад
ного подряда, отраженные в 
материале. Для оказания прак
тической помощи специалистам 
совхозов района по вопросам 
внедрения коллективного под

наших швейников, очень мно
гие их изделия не дотягивают 
именно по качеству исполнения. 
Порой из отличной ткани 
шьются унылого вида костю
мы: не придали значения от
делке каких-то деталей, не 
изменили форму лацкана, не
достаточно хорошо отгладили.

Галина Ежова, швея произ
водственного швейного объе
динения «Одежда», продолжа
ет поднятую Лукиной тему:

— Претензии, высказыва
емые к качеству швейных из
делий, чаще всего бывают 
справедливы. Сегодня мы бо
ремся за улучшение качества. 
В объединении немало нового 
оборудования, которое помо
жет нам это делать.

Чаще стали меняться на 
потоке модели, нам, конечно, 
труднее в таких условиях, за
то покупатели довольны. Мы 
производим верхнюю одежду 
для женщин, и в последнее 
время выбор заметно расши
рился. Например, к весне’ поя
вятся в продаже оригиналь
ные демисезонные пальто из 
кожи с меховым воротником и 
манжетами.

Основной задачей на буду
щее считаю работу над даль
нейшим повышением произво
дительности труда. Средн до
стижений могу назвать то, 
что работаю сегодня в счет 
сентября 1985 года. Пятилет
ку собираюсь завершить к 
Дню Леяинского района, в 
марте этого года.

С. КАРТАШЕВ.
НА СНИМКЕ: Галина Ежо

ва и Галина Лукина.
Фото Л. БАРАНОВА.

циалистического соревнования 
по комбинату. Машинисты вы
вели на проектную часовую 
производительность две печи 
из четырех, записали на ли
цевой счет сверхплановые 
тонны продукции — клинкера. 
Стабилизировался коллектив 
смены: текучесть практически 
нулевая, ни одного нарушения 
трудовой дисциплины.

Вместе со всеми разделяют 
радость успеха и члены пар
тийной группы, в которой два 
машиниста вращающихся пе
чён—Николай Сергеевич Во
ронов, партгрупорг, Николай 
Кочнев, дежурные слесарь и 
электрик Александр Махнев и 
Сергей Кузнецов.

ряда закреплена начальник от
дела по труду и социальным 
вопросам управления сельского 
хозяйства облисполкома А. Н. 
Шистерова».

Лаконичное письмо. Из него 
остается не ясным, как могло 
такое случиться — три года 
по отчетам существовала в 
совхозе бригада, перешедшая 
на подряд, а специалисты 
районного управления сельско
го хозяйства не побывали в 
Азпгуловском совхозе, не по
интересовались делами молодо
го коллектива? Скорее всего 
работники районного управле
ния были в хозяйстве, видели 
истинное положение дел, но 
предпочитали рапортовать 
выше на основе «недостовер
ных данных» главного эконо
миста совхоза, который, как 
следует из ответа, теперь один 
виноват в «бумажной эффек
тивности».

Мы ждем ответа на этот 
вопрос из управления сельско
го хозяйства Свердловского 
облисполкома.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!’

ГАЗЕТА ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМ« ВЛКСМ
ОСНОВАНА

ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО,
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П И ПОНЕДЕЛЬНИКА

в Фонд мира

ВКЛАД УЧИТЕЛЕЙ

ПО ДОЛГУ ДЕПУТАТА
Казалось бы, что еще нуж

но: на восьмой и девятой пе
чах часовая производитель
ность достигнута! А вот годо
вой пока нет — велики вне
плановые простои • агрегатов. 
Дело за шламом и еще... по 
мнению народного контроле
ра Кочнева, давно пора при
вести в соответствие планиро
вание производства клинкера 
с месячными планами капре
монта и профосмотра печей. 
Чтобы не было смещений по 
сменам.

Практические навыки Нико
лая подкреплены знаниями, 
полученными в индустриальном

РИТМ КАНДИДАТЫ РАБОЧИХ КОЛЛЕКТИВОВ
ПЯТИЛЕТКИ

ОПЕРЕЖАЯ 
ГРАФИК

С первых дней года опе
режает график КМК станоч
ников Н. Галямова из ре
монтно-строительного цеха 
комбината «Уралэлектро
медь». Молодые рабочие ус
пешно выполняют и перевы
полняют нормы выработки. 
Главный их резерв — повы
шение мастерства, экономия 
рабочего времени.

По-ударному трудится и 
другой коллектив, лидирую
щий в соревновании КМК 
комбината, — смена масте
ра В. Полякова. Перед КМК 
стоит серьезная задача: 
превысить показатели рабо
ты в прошлом году, увели
чить выход высококачест
венной продукции.

Е. ИВАНОВА.
Верхняя Пышма.

НОВЫЙ РУБЕЖ
В производственном объе

динении «Пневмостроймаши- 
на» комсомольско-молодеж
ная бригада В. Мисюты — 
один из лидеров в завод
ском социалистическом со
ревновании. Задание 1983 
года коллектив выполнил 
досрочно, к Дню машино
строителя.

В период всенародной под
готовки к выборам в Вер
ховный Совет СССР бригада 
пересмотрела свои обязатель
ства и решила выполнить за
дание 3,5 лет пятилетки к 
4 марта, Дню выборов, а за
дание года — к 10 ноября, 
Всемирному дню молодежи.

И. КУПРИЯНОВА.
Свердловск.

ШЕФЫ- 
МОЛОДЕЖЬ

Это уже был второй суб
ботник комсомольцев совхо
за «Четкаринский». Участво
вали в нем работники апте
ки, культучреждений села 
Четкарино. Молодежь заго
тавливала хвою для живот
ных ферм совхоза. Четка- 
ринцы подхватили эстафету 
«Животноводству — шефст
во комсомола». В эти зимние 
дни они частые гости на 
фермах. Общее дело объ
единило молодежь.

Г. БУНЬКОВА.
Пышминский район. 

техникуме, который он за
кончил заочно.

В головной группе народно
го контроля Николай Кочнев , 
вместе с другими дозорными 
отвечает за качество всей про
дукции комбината. Отвечать, 
указывать на недостатки... Круг 
обязанностей народного конт
ролера этим не ограничива
ется, важен личный пример. 
Кочнев считает, что следить 
за качеством клинкера на од
ной печи можно сквозной 
бригадой. Брак исключен са
мим технологическим про
цессом, так что рекламаций 
на продукцию машинисты пе
чей не имеют.

Вчера в области закончи
лось выдвижение кандидатов 
в депутаты Верховного Со
вета СССР по всем избира
тельным округам.

ИРБИТ. Во Дворце куль
туры «Современник» Ирбит- 
скогб мотоциклетного завода 
состоялось собрание рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников, служащих завода. 
Наладчик автоматного це
ха, секретарь цеховой пар
тийной организации, депутат 
городского Совета Н. К. Ани
кин сказал:

— В решении многих во
просов предприятию, как и 
всему городу Ирбиту, помог 
депутат Верховного Совета 
СССР А. А. Мехренцев. Я 
предлагаю вновь выдвинуть 
Анатолия Александровича 
кандидатом в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР одиннадцатого со
зыва по Ирбитскому избира
тельному округуу № 297.

Аникиц напоминает био
графию кандидата. А. А. 
Мехренцев родился в 1925 
году в деревне Порошиной 
Кунгурского района Перм
ской области. Участник Ве
ликой Отечественной войны. 
После окончания Уральского 
политехнического института 
работал на Свердловском ма
шиностроительном заводе

СЕМИНАР
КОМСОМОЛЬСКОГО
АКТИВА

В течение двух дней в Сверд
ловске в Доме культуры имени 
Ф. Э. Дзержинского проходил 
семинар-совещание секретарей 
комсомольских организаций ор
ганов внутренних дел области.

Семинар-совещание открыл 
секретарь обкома ВЛКСМ 
Е. Порунов. Он заострил 
внимание на задачах, по
ставленных перед ‘ комсомо
лом на июньском (1983 г.) и 
декабрьском (1983 г.) Плену
мах ЦК. КПСС по коммунисти
ческому воспитанию молодежи.

Перед комсомольскими акти
вистами милиции, пожарной 
охраны выступили партийные, 
советские, комсомольские ра
ботники.

В работе совещания приняли 
участие: заместитель началь
ника Управления внутренних 
дел Свердлоблисполкома 
Л. П. Монетов, начальник по
литотдела УВД облисполкома 
А. М. Масалыкин, начальник 
политотдела Среднеуральско
го Управления транспортной 
милиции Ю. С. Исупов.

А количественные показа
тели? На декабрьском (1983 г.) 
Пленуме ЦК КПСС особое 
внимание обращалось на по
вышение производительности 
труда. Можно ли обеспечить 
ее на вращающихся печах?

— Я уже прикинул, — рас
суждает Николай, — за сме
ну обычно имею сверх плана 
20 тонн клинкера, за неде
лю — сто тонн будет, за де
сять недель — около тысячи.

Так подошел наш разговор 
к обязательствам по достой
ной встрече Дня выборов в 
Верховный Совет СССР, о лич
ном участии в соревновании 
под девизом «Дню выборов —

имени М. И. Калинина. С 
1975 года Анатолий Алек
сандрович — генеральный 
директор производственного 
объединения «Машинострои
тельный завод имени М. И. 
Калинина». А. А. Мехрен-. 
цев — кандидат технических 
наук, лауреат Государствен
ной премии, Герой Социали
стического Труда. Энергич
ный, авторитетный, он с 1977 
года достойно возглавляет 
исполком областного Совета 
народных депутатов.

Собрание единодушно про
голосовало за выдвижение 
председателя исполкома 
Свердловского областного 
Совета Анатолия Алексан
дровича Мехренцева кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР одиннадцатого «созы
ва по Ирбитскому избира
тельному округу № 297.

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ.
На собрании рабочих ин
женерно - технических ра
ботников и служащих Ка
менск - Уральского меха
нического завода бригадир 
И. Ф. Плотникова пред- 
ложила выдвинуть кандида
том в депутаты Совета Сою
за Верховного Совета СССР 
по Каменск-Уральскому из
бирательному округу № 298 
товарища по труду Св₽тлану

БЕЙРУТ. Напряженная об
становка в Ливане еще более 
обострилась в последнее вре
мя из-за провокационных об
летов американскими и из
раильскими самолетами об
ширных районов территории 
страны. Официально коман
дование так называемых «мно
гонациональных сил» заявило, 
что задача этих облетов — 
предотвращение ударов по 
американским кораблям, кур
сирующим вдоль ливанского 
побережья. Однако местные 
наблюдатели указывают, что 
самолеты американских и из
раильских ВВС находятся в ли
ванском небе с разведыва
тельными целями для подго
товки налетов на мирные на
селенные пункты и позиции 
нацирнально - патриотических 
сил страны.

НЬЮ-ЙОРК. Проведенные 
Соединенными Штатами ис
пытания противоспутнико
вой системы — откровенный 
вызов принятым в ООН ре
шениям, направленным про
тив гонки вооружений в кос
мосе. Эта милитаристская 
акция нанесла удар по на
деждам сохранить новую 
сферу человеческой деятель
ности исключительно для 
мирных целей.

Так в кругах ООН расце

Живут в деревне Усть-Баяк 
Красноуфимского района ком
мунист Сафый Нусратович 
Нусратов и его жена Галия 
Гениятовна. Оба они бывшие 
учителя, сейчас на заслужен
ном отдыхе. Позади большой 
жизненный путь, незабывае
мые годы Великой Отечест
венной войны. Супруги хорошо 
помнят, как в то тяжелое вре
мя советские люди, испыты
вавшие великую нужду и го
лод, добровольно отдавали 
свои сбережения в фонд обо
роны. Каждый стремился вне
сти свой вклад, чтобы помочь 
стране выстоять в смертельной 
схватке с врагом, приблизить 
победу. И мы победили!

Сейчас, когда против опас
ности ядерной войны, к кото
рой стремятся империалисти
ческие страны, развернулось 
мощное движение борцов за 
мир, советские люди вновь

десять ударных недель» Коч
нева - коммуниста.

Тысяча тонн клинкера сверх 
плана. Этот рубеж вполне 
достижим не только Николаем, 
но и его коллегами по печи 
Сергеем Быковым, Валерием 
Скворцовым, Владимиром 
Иосифовичем Киселевым. Де
вятая печь, как, впрочем, 
и восьмая, после капитального 
ремонта, и может целый год 
вращаться, выдавая плановую 
и сверхплановую продукцию.

Товарищи Николая поддер
жали его инициативу, тоже 
включились в соревнование по 
достойной встрече Дня выбо
ров.

Валентиновну Ануфриеву.
Комсомолку С. В. Ануф

риеву хорошо знают в цехе и 
на заводе. Более восьми 
лет трудится она в коллекти
ве, ударник коммунисти
ческого труда, награждена 
знаком ЦК ВЛКСМ «Мас
тер-умелец».

Постановление собрания 
было единогласным: вы
двинуть кандидатом в депу
таты Совета Союза Верхов
ного Совета СССР одиннад
цатого созыва по Каменск- 
Уральскому избирательно
му округу № 298 испытате
ля Светлану Валентиновну 
Ануфриеву.

АЛАПАЕВСК. На стыке 
двух смен в просторном кор
пусе литейно-механического 
цеха собрались рабочие, ин
женерно-технические работ
ники и служащие Алапаев
ского металлургического за
вода.

От имени коллектива заво
да депутат областного Сове
та. сталевар В. II. Каменский 
предложил выдвинуть кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созы
ва по Алапаевскому избира
тельному округу № 296 ко
мандующего войсками Крас
нознаменного Уральского во
енного округа генерал-пол

нивают первый запуск на 
орбиту американской раке
ты, предназначенной для 
уничтожения целей в косми
ческом пространстве. Взятый 
Вашингтоном курс на мили
таризацию космоса не явля
ется в то же время неожи- 
данпостцю. Достаточно ска
зать, что на последней, 38-й 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН США были единст
венной страной, которая про
голосовала против резолю
ции о предотвращении гон
ки вооружений в космиче
ском пространстве. Еще рань
ше США отвергли внесенное 
в ООН советское предложе
ние договориться о неразме- 
щении в космосе оружия 
любого рода.

БУЭНОС-АЙРЕС. Британское 
правительство не намерено 
обсуждать с Аргентиной воп
рос о принадлежности Фолк
лендских (Мальвинских) остро
вов. Об этом заявил на пресс- 
конференции в Порт-Стэнли, 
административном центре 
Фолклендских (Мальвинских) 

добровольно перечисляют 
деньги в Советский фонд ми
ра, проводят субботники и 
воскресники.

— Вот и мы с женой за
думались: чем можем помочь 
борцам за мир? — говорит 
Сафый Нусратович. — И ре
шили: передать в Советский 
фонд мира 163 рубля 50 ко
пеек — всю сумму от пога
шения облигаций Государст
венного займа выпуска 1951 
года, тираж которого состоял
ся недавно.

Супруги Нусратовы хотят, 
чтобы их дети, сотни бывших 
учеников, все человечество 
не узнали ужасов войны, что
бы миролюбивые силы одер
жали верх в напряженной 
борьбе с агрессивными сила
ми, готовящими ядерную ка
тастрофу.

В. ВИКТОРОВ.

Не работой единой живет 
Николай Кочнев, после смены 
ждут его депутатские заботы. 
Вместе с другими народными 
избранниками проверял он 
производственную деятель
ность хлебокомбината, район
ного объединения «Сельхоз
техника», выступал с отчетами 
перед избирателями.

Запомнились мне слова 
Николая: «С каждым годом 
улучшаются у нас на комбина
те условия труда. Работать 
здесь для человека, любящего 
свое дело, — настоящая ра
дость. Благодаря коллективно
му труду обрел силу и уверен
ность в себе. И я буду рабо
тать, как велит мне совесть, 
мой долг перед избирателя
ми». —

М. КАРМАНОВ.
Сухой Лог.

ковника Ивана Андреевича 
Гашкова.

Выступающий рассказал о 
жизненном пути И. А. Гаш
кова. Уроженец Пермской 
области, он прошел в рядах 
Советской Армии славный 
путь от рядового до генерал- 
полковника — командующе
го войсками округа. Иван 
Андреевич избирался членом 
ЦК Компартии Белоруссии, 
является депутатом Верхов
ного Совета СССР от Бело- 
руссой ССР, членом бюро 
Свердловского областного 
комитета КПСС.

Собрание единогласно по
становило: «В соответствии 
со статьей 38 Закона СССР 
«О выборах в Верховный Со
вет СССР» выдвинуть кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва 
по Алапаевскому избира
тельному округу № 296 от 
коллектива Алапаевского ме
таллургического завода объ
единения «Уралчермет» ко
мандующего войсками Крас
нознаменного Уральского во
енного округа генерал-пол
ковника Ивана Андреевича 
Гашкова». * * *

На собраниях избраны до
веренные лица кандидатов в 
депутаты.

островов, министр обороны 
Великобритании М. Хезлтайн. 
Он находился там с инспек
ционной поездкой.

Как известно, вопрос о при
надлежности островов являет
ся предметом долгого спора 
между Великобританией и 
Аргентиной. Весной 1982 года' 
Лондону удалось утвердить 
свое присутствие в Южной 
Атлантике силой оружия. С 
тех пор консервативное пра
вительство М. Тэтчер форси
рует превращение островов в 
крупную военную базу, на ко
торой в настоящий момент на
ходятся около 4 тысяч солдат 
и офицеров.

ДЖОРДЖТАУН. Возвраще
ние на Гренаду низвергнутого 
пять лет назад революцией 
кровавого диктатора Гейри со 
всей очевидностью раскрывает 
подлинные планы Вашингтона. 
Суть их заключается в восста
новлении на оккупированном 
острове режима, позволяющего 
правящим классам жестоко 
эксплуатировать народ и попи
рать его интересы и права. К 
такому выводу приходит из
вестный сент-винсентский по
литический деятель Э. Буске.

(ТАСС)л
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БОЛЬШОЙ 
ПЕДСОВЕТ ПОМОГИ СДЕЛАТЬ ВЫБОР

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ 
ЦК КПСС «ОСНОВНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ РЕФОРМЫ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЕН О И 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ».

Л. Катеринин: — В проек
те ЦК КПСС поставлена за
дача в перспективе вдвое уве
личить численность .выпуск
ников девятых классов, по
ступающих в средние проф
техучилища, предусматрива
ются различнее меры по по
вышению качества учебно- 
воспитательного процесса. И, 
конечно же, комсомольские 
организации должны принять 
самое активное участие в 
проведении реформы, кото
рую предполагается начать 
уже в этом году. Вот и да
вайте вместе прикинем, что 
мы можем и должны сде
лать.

В. Бекетов: — В первую 
очередь вопрос состоит в 
том, чтобы мы умели сохра
нить то, что имеем. Казалось 
бы, наше училище работает 
целенаправленно, по зака
зам строительных организа
ций, всем выпускникам га
рантируется трудоустройство 
именно по полученной спе
циальности в тресте «Сверд- 
ловскхимстрой». Однако при
мерно 60 процентов — то 
есть больше половины! — вы
пускников не доходят до пу
стующих рабочих мест. Объ
ективные причины — то, на
пример, что ребята призыва
ются в армию, — оставим в 
стороне. Важнее, что в ар
мии эти ребята стараются по
лучить другую квалифика
цию и в строительство не 
возвращаются! Почему?

В комсомольских организациях области 
активно идет обсуждение проекта ЦК КПСС 
«Основные направления реформы общеоб
разовательной и профессиональной школы». 
Красной нитью через этот важнейший до
кумент проходит требование поднять на 
новый уровень трудовое воспитание моло
дежи, облегчить выбор будущей профессии, 
а значит, и добиться того, чтобы каждый 
парень или девушка увереннее, быстрее

включались в наше общее дело обеспече
ния могущества Родины. Об этом и пошел 
разговор за «круглым столом» «На смену!», 
в котором приняли участие заведующая 
сектором профтехобразования обкома 
ВЛКСМ Л. Катеринич, секретари комсо
мольских организаций верхнепышминского 
СГПТУ-90 — О. Рига, свердловского 
СГПТУ-42 — Н. Галина, серовского ТУ-6 — 
В. Овчинникова, свердловского СГПТУ-24— 
В. Бекетов.

Дело в том. что главный 
выбор профессии происходит 
все-таки не на пороге учили
ща, не па занятиях, а на про
изводственной практике, ког
да теория проходит проверку 
жизнью. И не выдерживает 
ее! Очень верно в проекте 
ЦК КПСС указано на необ
ходимость проводить прак
тику в составе лучших 
бригад, под руководством 
опытных наставников, на
стоящих энтузиастов своего 
дела. А то вышли на практи
ку отличные девчата из три
дцать первой группы, уж 
им-то нйкто претензий предъ
явить не может, и от них от
казался сначала один мас
тер, потом другой: «Вы нам 
не нужны, работать мешае
те!». Потом нашли работу, 
но самую невыгодную. При
чем дело не в Деньгах, а в 
отношении! И так как девча
та не знают, плюс к тому, 
куда будут распределены, 
практику заключения догово
ров между группами и строи
тельными управлениями те
перь прекратили, то ясно, 
какое у них начинает скла
дываться отношение к буду
щей работе.

Н. Галина: — К сожале
нию, картина знакомая. В 
нашем училище готовят пе
чатников и ювелиров. Так 
вот в объединении «Поли

графист» ребята все же за
крепляются, а па заводе 
«Уральские самоцветы», на 
ювелирном остаются едини
цы. Почему? Наши ребята 
четыре года учатся работать 
не просто самостоятельно, а 
творчески. Большинство из 
них выходят из училища с 
серебряными и бронзовыми 
медалями ВДНХ СССР за 
свои работы, как минимум 
имеют медаль юного участ
ника главной выставки стра
ны!' А на заводе попадают 
исключительно на штампов
ку, на ' монотонную работу, 
без особых перспектив па 
дальнейшее. И уходят. А мы 
объявляем новый набор — 
рабочие места-то пустуют, 
заявка на специалистов не 
удовлетворена.

О. Рига: — Мы отбирали 
группу автокрановщиков с 
конкурсом: тридцать человек 
из пятидесяти желающих 
взяли. А сейчас их ставят 
работать автослесарями, ма
шин не дают... Вот сталки
ваясь с таким отношением, 
и уходят ребята, меньше по
ловины закрепляется на про
изводстве. Вот оттого и не 
выполняет училище плана 
набора ’и при строительной 
специализации вынуждено 
браться за подготовку и не
строительных специально
стей.

В. Овчинникова: — Я при
веду ’только один прймер та
кого же рода. Примерно уже 
пять лет каждую практику 
встает вопрос об оплате прак
тики будущих помощников 
машинистов: ведь ребята ра
ботают по-настоящему, а 
деньги им за это платить не 
хотят. Притом не все попа
дают в такие условия, толь
ко часть ребят. Но ведь мне? 
ние-то создается у всей груп
пы общее, выводы-то ребята 
делают. Не знаю, стоит ли 
вносить это дополнение непо
средственно в проект ЦК 
КПСС или в положение, рег
ламентирующее взаимоотно
шения профтехучилищ и ба
зовых предприятий, о кото
ром говорится в проекте. Но 
где-то должно быть катего
рически отмечено: «Руково
дители базовых предприятий 
и организаций несут прямую 
ответственность за уровень 
организации производствен
ной практики». Это тем бо
лее важно, что проект ЦК 
КПСС предполагает обуче
ние на рабочих местах и 
школьников. Если к буду
щим рабочим отношение, 
мягко говоря, безразличное, 
то, что будет без такого 
уточнения с ребятами, при
ходящими на один день в 
неделю?

В. Бекетов: — Проект ЦК 

КПСС предусматривает, что 
профили трудовой подготов
ки, конкретный характер об
щественно полезного труда 
определяются исполкомами 
городских и районных Сове
тов народных депутатов. 
Не целесообразно ли рас
пространить этот порядок 
и на систему профтехобразо
вания? И одновременно вме
нить в обязанность исполко
мам Советов контроль за 
созданием необходимых ус
ловий для закрепления моло
дежи на производстве. Что
бы невозможным стала та
кая практика, когда старших 
товарищей и не интересует, 
что впустую будут затраче
ны государственные деньги, 
что готовый специалист ней
дет искать себе новое место 
учебы.

Что же касается предло
жения Вали, то я его под
держиваю. Но считаю, что 
здесь каким-то образом 
долита быть отражена и 
роль общественных органи
заций, в том числе и комсо
мольских.

Л. Катеринич: — Вот об 
этом давайте поговорим под
робнее. Ведь наша комсо
мольская задача не только 
выявлять недостатки, но и са
мым активным образом уча
ствовать в их устранении. 
Проблемы повышения эф
фективности производст
венной практики, создания 
условий для закрепления 
выпускников, профориента
ционной работы среди 
школьников надо решать 
уже сегодня и в тес
ном контакте с комитетами 
ВЛКСМ1 базовых предприя
тий. Ест!. ли такие контак
ты, что мешают поднять эф
фективность совместной ра

боты?
В. Бекетов: — С Викто

ром Помазкиным мы нашли 
общий язык, и комитет ком
сомола треста, которым он 
руководит, на мой взгляд, 
подобрался боевой Только 
вот не удается нам по-нас
тоящему наладить дело, про
бить какие-то администра
тивные перегорбдки. Соби
рались выкроить один день 
в спортзале для совместных 
мероприятий — не получили 
разрешения. А это могло бы 
помочь преодолеть нашу 
Определенную удаленность, 
укрепило бы отношения. 
Другая задумка — подклю
чить наших ребят к делам 
комсомольского оперотря
да, создать отряд «Юный 
дзержинец» — тоже пока не 
пошла дальше разговоров, 
дальше обоюдного согласия.

Л. Катеринич: — Начи
нать надо с четкого, конкрет
ного плана совместной рабо
ты — со сроками, с конкрет
ными исполнителями. Толь
ко тогда разговоры можно 
будет перевести в стадию 
дел.

О. Рига: — А такого пла
на у нас нет, хотя на отноше
ния с шефами мы не жалу
емся. И они у нас бывают на 
вечерах, и мы к ним — на 
посвящение в рабочие, на 
десятилетие строительного 
управления. Взаимное жела
ние нужно, а комсомоль
цев - производственников та
кой уровень наших отноше
ний, видимо, устраивает.

В. Овчинникова: — Дейст
вительно, секретарь узлово
го комитета ВЛКСМ Ната
ша Суханова любое предло
жение встретит с интересом, 
любую просьбу постарается 
выполнить. Но все ли комсо-

КР^олЙ0 
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мольцы обеспокоены завт
рашним днем своих произ
водственных коллективов? Из 
13 наших групп связи с 
бригадами, где им предстоит 
проходить производственную 
практику, где предстоит ра
ботать. установились лишь у 
трех. Это слесари в локомо
тивном депо. А машинисты 
у нас не появляются, напри
мер. Занятость по работе 
известна, но все же...

Н. Галина: — Есть такие 
настроения! Когда решала 
вопросы совместной работы 
со своими базовыми пред
приятиями, то в объедине
нии «Полиграфист» и на за
воде «Уральские самоцветы» 
не могла отделаться от впе
чатления, что там комитеты 
комсомола хотели бы по
больше взять — людей на 
субботники, оформителей 
наглядной агитации и так да
лее, а сами профтехучили
щу давать поменьше. Мы не 
отказываемся от своих обяза
тельств, а вот взамен не по
лучаем практически ничего. 
Какое уж тут «ПТУ — ос
новной цех предприятия»!

Л. Катеринич: — У нас 
есть примеры прямо проти
воположные, есть опыт со
трудничества комсомольских 
организаций профтехучилищ 
и базовых предприятий, ко
торый лег в основу методи
ческих рекомендаций по это
му вопросу, изданных обко
мом комсомола в этом году. 
И мы будем добиваться, что
бы все комсомольские орга
низации промышленности 

считали одним из важней
ших дел активное шефство 
над ПТУ. Не зря в проекте 
ЦК КПСС реформа системы 
образования названа своим, 
кровным делом каждого.

Но в этой проблеме есть и 
другая стерона. Насколько 
сами комсомольцы - учащие
ся настойчивы в своем 
стремлении овладеть профес
сией, подготовиться и к тру
ду, и к берьбе с теми недо
статками, с которыми они 
сталкиваются на производст
ве? Валерий сказал, что 
главный выбор профессии 
падает на производственную 
практику, когда решает каж
дый, будет работать или по
ищет иное место в жизни. Вот 
тогда же, по-моему, происхо
дит и выбор не менее важ
ный: встать в ряд тех, кто 
борется с недостатками, в 
том же строительстве, напри
мер, кто стремится изменить 
положение или — за счет 
государства. между про
чим. ■— продолжать поиск 
такого места, где проблемы 
более или менее решены. 
Определяется позиция моло
дого человека, что важно не 
менее определения профес
сии.

И сотрудничество комсо
мольских организаций долж
но стать одним из инстру
ментов исправлении недо
статков. Например, о. недо
четах в трудоустройстве, в 
проведении практики здесь 
говорилось справедливо. Так 
почему не провести рейд 
«Комсомольского прожекто
ра»? Не поможет — и на
родный контроль подклю
чить. Подобное решение на
до находить в любой ситуа
ции. Наше комсомольское 
вмешательство в жизнь 
должно быть более актив
ным. В этом — главный вы
бор. И время для него всег
да самое подходящее.
Записал Б. КОСИНСКИИ.
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нвянт
ШАГ ВПЕРЕД

На этом снимке — тепломассообменный аппарат и его 
создатели. Установка может использоваться как абсорбер, 
сушилка, холодильник, смеситель... С ее помощью уда
лось решить серьезные проблемы в технологии перера
ботки отходов производства минеральных удобрений. Она 
зарегистрирована в Госкомитете по делам изобретений и 
открытий. Посмотреть ее в деле изъявили желание уче
ные Новосибирска, Баку, Ленинграда, других городов 
страны. А для авторов изобретения, ученых УНИХИМа, 
ее создание — всего лишь шаг в большой работе всего 
института.

Проблемой утилизации фторсодержащих газов здесь 
занялись еще с начала 60-х годов. Унихимовцы разрабо
тали две технологии — производства криолита и фторалю- 
миния. Того самого сырья, которое необходимо при произ
водстве крылатого металла. Сейчас по этой технологии в 
стране работает больше десятка цехов, в каждом стоит 
только отечественное оборудование.

Эстафету молодых ученых 60-х годов продолжает но
вое поколение исследователей. Уже сейчас заметна рабо
та Сергея Панюты, Владимира Кондакова, Александра Бо
роздина, других молодых сотрудников. При их непосред
ственном участии к концу ХИ пятилетки производство 
фтористых солей на базе отходов производства минераль
ных удобрений увеличится в два раза.

НА СНИМКЕ: младший научный сотрудник В. Конда
ков, кандидаты технических наук — зав. отделом окру
жающей среды А. С. Коробицын, И. И. Шишко, Л. Г. 
Ширинкин, А. М. Загудаев — готовятся к испытаниям 
модельной установки.

Фото Б. СЕМАВИНА.

НА «РАСКАЧКУ»
НЕТ ВРЕМЕНИ
крупномасштабный эксперимент: какое участие
примут в нем молодые экономисты?

Итак, какова роль молодых 
экономистов Свердловска в 
проведении эксперимента на 
26 предприятиях Минтяжмаша 
и ААинэлектротехпрома, распо
ложенных в нашей области?

Научно - исследовательский 
институт экономики и планиро
вания тяжелого и транспортно
го машиностроения. В инсти
туте треть всех сотрудников— 
молодые ученые и специалис
ты. Среди них два завлаба, они 
осуществляют руководство 
плановыми темами, связанны
ми с экспериментом. Два стар
ших научных сотрудника. Де
сять комсомольцев утвержде
ны ответственными исполните
лями. Остальные — просто ис
полнители? Разумеется, нет, не 
просто. Именно на них ляжет 
вся тяжесть сбора и предвари
тельного анализа информации 
об эксперименте. Многое за
висит от их квалификации, 
умения сориентироваться в 
конкретной заводской обста
новке.

Только кажется, что начало 
года в институте — затишье. 
Идет подготовка к команди
ровкам на заводы, участвую
щие в эксперименте. Прора
батываются, уточняются мето
ды обследования предприятий. 
И, кроме того, молодежь НИИ 
готовится к «турниру знатоков 
экономики». Состоится он в 
феврале. Первый его тур под
ведет итоги выполнения до
машнего задания, второй тур 
назовет имена знатоков.

Турнир для институтской мо
лодежи — своеобразный пра
здник. И все-таки программа 
его очень серьезна: если хо
чешь рассчитывать на победу, 
сумей ответить на любой из 
вопросов, которые заполнили

пять страниц машинописного 
текста.

— Турнир должен показать, 
как мы готовы к эксперимен
ту,— рассказывает секретарь 
комитета комсомола института 
Николай Сазанов.— Февраль— 
май станут временем напря
женной работы. Поэтому каж
дому из нас, как говорится, на
до «быть на коне». Дальше. В 
мае мы планируем провести 
открытое комсомольское соб
рание «Роль молодых специа
листов в научно-исследова
тельской работе по проведе
нию и изучению эксперимен
та». Оно состоится на рубеже 
двух этапов работы всего ин
ститута — сбора и анализа дан
ных. Верю: разговор будет 
принципиальным.

Что ж, хорошая программа 
действий. Вы наверняка с этим 
согласитесь. Но чего в ней не 
хватает? Правильно, нет и на
мека на создание КТМК, на 
молодежные договоры о сод
ружестве. На то, что принято 
называть комсомольским уча
стием в больших, важных де
лах. ♦

Это почувствовал и сам Са
занов. К чести своей, Николай 
не стал оправдываться.

...В тот же день он обсудил 
со своими ребятами новую 
идею. Было принято решение: 
каждый комсомолец и каждый 
молодой специалист, получив
ший задание побывать на за
воде, заходит в заводской ко
митет комсомола. Его задача— 
оказать научно-методическую 
помощь молодым специалис
там, комсомольско-молодеж
ным бригадам, штабу «Комсо
мольского прожектора».

Квалифицированный совет 
экономиста — в условиях экс
перимента он очень нужен и

молодому бригадиру, и масте
ру, и дозорному поста «КП». 
Своевременное решение при
нято в НИИ экономики.

Комитет ВЛКСМ и совет мо
лодых ученых института' вышли 
с предложением в Сверд
ловский институт народ
ного хозяйства, в Инсти
тут экономики УНЦ АН СССР, 
на инженерно - экономи
ческий факультет Уральского 
политехнического института. 
Предложено следующее: со
обща взяться за дело, распре
делить силы по всему фронту 
эксперимента.

Будет ли от этого толк? Во
прос правомерен. Достаточно 
вспомнить о некоторых «на
чинаниях», которые так начи
наниями и остались '— в бума
гах, за «круглым столом» и, 
увы, в отчетах... Среди них бы
ли стоящие инициативы, только 
дорогу им заторила инерт
ность. Инертность мысли и, 
если хотите, инертность духа. 
Пока прикидка шла, разгово
ры, тлел огонек. Потом он 
угасал незаметно. Или, наобо
рот, вспыхивал и сгорал очень 
быстро. А огонь, как известно, 
поддерживать и беречь нуж
но: эксперимент рассчитан все
го на два года, резервов вре
мени практически нет.

Однако пасовать экономи
стам не к лицу. Им давно пора 
собраться вместе. Сотруднича
ют же технари,1 естественники 
и весьма плодотворно: «Квант» 
не раз рассказывал об этом.

Надеюсь, что молодые уче
ные и специалисты в области 
экономики последуют их при
меру. У «Кванта» будет 
возможность рассказать о но
вых результатах нового дела.

Е. БУКАЕВА.

Эта информация поступила 
в «Квант» из отдела физико- 
технических проблем энергети
ки УНЦ АН СССР. Здесь под 
руководством кандидата физи
ко-математических наук Г. В. 
Ермакова выполняются рабо
ты по внедрению явления 
сверхпроводимости. Исследо
вания ведутся в рамках Энер
гетической программы СССР.

ДЛЯ
ЭНЕРГЕТИКИ
БУДУЩЕГО

Что значит для энергетики 
явление сверхпроводимости? 
Скажем, сверхпроводниковые 
обмотки могут на триста тонн 
снизить вес трансформатора 
мощностью больше тысячи ме
гаватт. Другой пример: если 
генераторы Рефтинской ГРЭС 
заменить на сверхпроводнико
вые, то станция смогла бы 
производить энергии в 17 раз 
больше, чем сейчас.

Молодые ученые лаборато
рии сверхпроводимости и низ
котемпературной физики —• 
Е. Вострехин, А. Попов и 
И. Сорокин — выполняют ис
следования, связанные со 
сверхпроводниковыми коммути
рующими устройствами. В 
прошлом году они опублико
вали три статьи в научных 
изданиях, сделали два сооб
щения на Всесоюзных конфе
ренциях. Доклады вызвали 
большой интерес физиков. Их 
привлекла новизна тематики и, 
главное, новизна полученных 
результатов.

— Явление сверхпроводи
мости, — поясняет И. Соро
кин, — позволяет создать прин
ципиально новые коммутирую
щие устройства. Со свойства
ми, о которых раньше энерге
тикам приходилось только меч
тать. Например, плавное пере
ключение направлений потока 
энергии, плавное изменение 
нагрузки и многое, многое 
другое.

М. ДАШИНА.

ОБГОНЯЯ ПЛАН
Очень важно, чтобы из ме

талла получалось как можно 
больше проката. Для этого ме
талл катают в так называемом 
поле минусовых допусков. Мо
лодые конструкторы КБ опыт
ного предприятия «Черметав- 
томатика»' разработали систе
му контроля прокатки в поле 
допусков на листовых станах 
Магнитогорска и Новосибир
ска. Она позволит проверять 
длину и массу проката, что 
даст около 90 тысяч рублей 
годового экономического эф
фекта.

Сейчас В. Коршун, А. Петких 
и Н. Рябков заняты наладкой 
установок. О том, как они тру
дятся, судите сами. По плану 
работа должна закончиться в 
конце года, молодые ученые же 
планируют отправить заказ
чикам установку «С КПД-2» 
на несколько месяцев рань
ше — весной.

И. ГОРЕЛОВА, 
инженер.

ЭФФЕКТ
КОНКУРСА

Леонид Петухов, конструк
тор из отдела главного конст
руктора прокатного оборудо
вания И И И тяжмаша, разрабо
тал один из узлов системы ав
томатического регулирования 
«стана-1700» Карагандинского 
меткомбината, эффект от внед
рения которой составляет мил
лион рублей в год. Работа 
связана с выполнением одной 
из комплексных целевых про
грамм по науке и технике. 
Леонид стал победителем де
сятого конкурса научного твор
чества молодых специалистов 
«Уралмаша».

Конкурс прошел успешно. 
Жюри рассмотрело 49 работ. 
Их внедрение только на «Урал
маше» даст экономический эф
фект в 452 тысячи рублей, а 
в целом в народном хозяйст
ве эффект составит не меньше 
10 миллионов рублей в год.

С. КАЗАНЦЕВ, 
член пресс-центра 

НИИтяжмаша.

МОЯ РОДИНА-СССР

по месту жительства t

Нелегко без шефов
* НАЛЬЧИК. Высоко в 

горах начал работать кон
вейер открывшегося в Тыр- 
ныаузе нового хлебозавода. 
Его создание позволит ре
шить теперь проблему беспе
ребойного снабжения конди
терскими изделиями не 
только жителей горняцкого 
города, но и отдыхающих 
Всесоюзной базы туризма и 
альпинизма в Приэльбрусье. 
В ассортименте предприя
тия — продукция десяти 
наименований.

* КАРАГАНДА. На цент
рализованный ремонт пере
ведены энергонасыщенные 
тракторы в Нуринском рай
оне Карагандинской области. 
Здесь вступила в строй меж
хозяйственная станция тех
нического обслуживания 
«Кировцев». Она рассчита
на на восстановление 200 
машин в год. Построить 
предприятие позволило объ
единение средств нескольких 
хозяйств, а ускорить строи
тельство помогла служба 
единого заказчика, созданная 
при совете РАПО.

* СУРГУТ. (Тюменская 
область). Начат монтаж 
фундаментов первого энер
гоблока на строительстве 
будущего энергетического 
гиганта Западной Сибири— 
Сургутской ГРЭС-2. Уже в 
конце этого года блок наме
чено ввести в действие. Его 
мощность составит восемьсот 
тысяч киловатт.

* ТАШКЕНТ. Возросла 
мощность ташкентского за
вода «Вторцветмет» — 
здесь вступила в строй но
вая плавильная печь. Сырь
ем для предприятия, воз
вращающего жизнь алюми
нию, служит лом, поступаю
щий сюда из всех среднеази
атских республик и Казах
стана, Кузбасса и Поволжья. 
К концу года на предприя
тии будет завершено внедре
ние безотходной технологии, 
что позволит не только еще 
увеличить выпуск металла, 
но и значительно снизить его 
себестоимость.

* ДУШАНБЕ. С борта са
молета провели учет чис
ленности винторогого козла— 
одного из редчайших пред
ставителей животного мира 
гор — биологи и охотоведы 
на юге Таджикистана. Эта 
работа _ часть комплексной 
программы, предусматрива
ющей восстановление исче
зающих видов животных. 
Центром исследований стал 
Даштиджумский заповедник, 
в котором сосредоточено ос
новное поголовье редких жи
вотных. Здесь будут изу
чаться возможности разве
дения их в питомниках.

* ВАЛ (Сахалинская об
ласть). Снегоходы «Буран», 
приобретенные по наказам 
избиоателей, освоили пропа
гандисты и агитаторы совхо
за «Оленевод», где живут и 
трудятся представители ма
лых народностей Севера. 
Хозяйство получило сразу 
десять этих быстроходных 
и надежных машин. В период 
развернувшейся предвы
борной кампании они оказа
лись незаменимым транс
портом. От стоянки к сто
янке в любую погоду достав
ляют совхозные агитаторы 
газеты и литературу тем, кто 
пасет совхозное стадо па 
просторах лесотундры.

(ТАСС).

«Здравствуй, уважаемая 
редакция!

Пишут тебе т{5и девочки- 
пионерки из города Нижнего 
Тагила. На страницах вашей 
газеты мы часто читаем ста
тьи о детских дворовых клу
бах, и нам очень обидно, что 
у нас такого клуба нет. Мы 
живем не в самом Нижнем 
Тагиле, а в поселке Рудник 
имени III Интернационала, 
по улице Пиритной. И по 
всей улице нет ни одной дет
ской площадки. В год ребен
ка (это уже давно было!) мы 
силами двора ставили кон
церт, приглашали работников 
жилиЩно - коммунального 
отдела нашей улицы, а по
том просили сделать площад
ку и выделить комнату для 
клуба. Но привезли только 
бревна для качелей. А поме
щения нам не дали, хотя в 
соседнем доме пустовала тог
да, да и теперь пустует, ком. 
ната. Потом еще несколько 
раз просили оборудовать ее 
для нас, но слышали только 
отказ.

У нас есть своя библио
течка, но ее некуда девать. 
Книги пока хранятся в са
рае, но зимой они там ис
портятся. Нам очень плохо 
без своей комнаты (мы не 
говорим уже о клубе), не
где зимой собраться почи
тать, поиграть вместе. Мы 
любим вязать, шить, но де
лать этого вместе не можем. 
Только в нашем доме, где 
всего восемь квартир, прожи
вает 18 детей от двух до 
пятнадцати лет.

С уважением пионерии с 
улицы Пиритной:

Шарафеева Галя, 
Бушмакнна Анжела, 
Плотникова Света».

Нет, не без оснований взя
лись за письмо три тагильские 
школьницы, написавшие о том, 
что в поселке Рудник имени 
III Интернационала скучно жи
вется детворе: «Негде зимой 
собраться почитать, поиграть 
вместе».

Авторами письма оказались 
ученицы средней школы № 24, 
туда я и направилась первым 
делом.

— Правы девочки, — в один 
голос заявили преподаватели 
школы. — Везде создаются пе

дагогические отряды, а комсо
мольцы Высокогорского рудо
управления, наши шефы — 
редкие гости в школе. Хотя их 
помощь в воспитательной ра
боте ох как нужна!

— Мало нас, — отпарирова
ла секретарь комсомольской 
организации Рудника имени 
III Интернационала Т. Артемь
ева, — комсомольцев-то всего 
48 человек. Что такими сила
ми можно сделать в подшеф
ной школе? Да еще во дво
рах?

Согласились с Таней и 
в Тагилстроевском райкоме
ВЛКСМ. Правда, И. Псурцева, 
инструктор отдела уча
щейся молодежи, припом
нила такой факт: на за
седании бюро райкома ком
сомола заслушивали вопрос о 
комплектовании педагогиче
ских отрядов в районе, вызы
вали и Т. Артемьеву, но она 
не пришла — ни тогда, ни 
после бюро.

Может, в поселке Рудник 
зона комсомольского дейст
вия и не нужна? Ведь есть же, 
наконец, Дом культуры, где 
работают 12 кружков и три 
спортивные секции. Тем бо
лее, новый директор И. В. 
Зайцева очень заинтересована 
в том, чтобы все дети Рудника 
проводили в ДК свободное 
время — занятие по душе 
найдется каждому.

Но вот беда. В Дом культу
ры ведь не всякий пойдет. 
А корты и детские площадки 
в микрорайоне в таком состо
янии, что играть на них нико
му не хочется.

Тут самое время сказать 
свое слово комсомольцам 
предприятия. Взять бы им да 
помочь коммунальщикам: по
думать и найти место для 
дворового клуба, привести в 
порядок спортплощадки — 
эти нехитрые сооружения для 
детей. Пока такое желание у 
рудничной молодежи не воз
никло, а стало быть, проблема 
свободного времени у посел
ковой детворы остается нере
шенной.

Н. ХРАМЦОВА, 
наш нешт. корр.

Нижний Тагил.

человек и профессия

ТОЧНО, КАК
В АПТЕКЕ
Место работы: центральная 

аптека № 1 Свердловска. Имя, 
фамилия: Любовь Чурикова. 
Может, вы встречались с этой 
миловидной девушкой? А если 
не вы, то сотни и ертни других 
свердловчан. Люба работает в 
отделе готовых лекарственных 
форм.

Сколько вопросов приходит
ся выслушать ей каждый день. 
На сколько ответить. И каж
дый раз предельно вежливо, 
доброжелательно, четко. И так 
же точно отпустить лекарства. 
Недаром во'шла в наш обиход 
поговорка: точно, как в аптеке.

И в жизни Любы все четко 
и точно. Еще в школе заинте
ресовалась профессией фар
мацевта. Поступила в Ульянов
ское фармацевтическое учили
ще. В аптеках готова была 
пропадать сутками, так каза
лось все необычно. Интересо
вало все. Работала ас
систентом по приготовлению 
и оформлению, контролю и от
пуску лекарств, где все требо
вало большого внимания. Учи
лище закончила с отличием, 
получила направление в 
Пермский фармацевтический 
институт. Но подумала и ре’шй- 
ла: поработает в аптеке год- 
два, институт пока подождет.

Человек доволен выбранной

профессией, на работе доволь
ны им. Наверно, в этом тоже 
есть своя закономерность.

— Да, — подтверждает Гали
на Павловна Семерикова, за
меститель заведующей апте- 
к°и. — И еще бы я сказала: 
побольше бы нам таких стара
тельных и серьезных работни
ков. Вы думаете, у Любы нет 
каких-то трудностей? Есть, но 
она их успе'шно преодолевает. 
Ведь нужно быстро ориентиро
ваться в ассортименте ле
карств, которых в отделе более 
тысячи наименований, нужно 
знать их дозы, формы, прави
ла отпуска. Приходится знако
миться и с новыми препарата
ми, постоянно углублять свои 
знания по фармакологии, мно
го читать. И еще нужно быть 
внимательной к тому, что ска
зано в рецепте, и к человеку, 
который при*шел к тебе. У Лю
бы это получается.

Еще добавлю, что Любовь 
Чурикова комсомолка. В апте
ке ведет общественную рабо
ту. Она заместитель секретаря 
комсомольской организации.

С большой теплотой Люба 
отзывается о своем учителе Лю
бови Васильевне Верхоглядо- 
вой, наставнике молодежи, за
местителе заведующей отделом 
готовых лекарственных форм. 
Та всегда охотно помогает де- 
ву’шке разобраться в тонкос
тях фармацевтического дела.

— Люба, есть вопросы?
— Да, Любовь Васильевна.
Ведь в их работе все должно 

быть точно. Как в аптеке.
Л. ШТАУБ.

Свердловск.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 

СТРЕМЛЕНИЕ 
К ДОВЕРИЮ

— Выступление министра 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко на Стокгольмской 
конференции по мерам укреп
ления доверия и безопасности 
и разоружению в Европе ста
ло еще одной яркой демонстра
цией последовательности и 
принципиальности внешнеполи
тического курса Советского 
Союза ,— заявила в интервью 
корреспонденту АПН в Мехико 
Льву Платонову координатор 
руководства Мексиканского 
движения за мир, ректор Рабо
чего университета Мексики 
им. Ломбардо Толедано Адриа
на ЛОМБАРДО.

— Основой этого курса яв
ляется неуклонное стремление 
к миру на нашей планете, о ко
тором Советское государство 
не только многократно заявля
ло на важнейших междуна
родных форумах, но и своими 
реальными действиями постоян
но доказывает это ча практике.

Мексиканские сторонники 
мира расценивают данную в 
выступлении А. А. Громыко 
оценку ситуации, сложившей
ся в мире в связи с агрессив
ной политикой нынешней ад
министрации Белого дома, как 
точную и объективную.

Нам абсолютно понятен 
призыв руководителя советской 
делегации к достижению вза
имопонимания и договоренно
сти в вопросах международной 
политики и разоружения.

Размещение новых видов 
американских ракет средней 
дальности в Европе со всей 
очевидностью разоблачает 
пропагандистский камуфляж 
Рейгана, пытавшегося убедить 
мировую общественность в 
своей «любви» к миру.

Мы, латиноамериканцы, на 
собственном опыте убеди

ФАКЕЛЫ УСПЕХА И ДРУЖБЫ
26 января исполняется 34-я годовщина со дня провоз

глашения Республики Индии. Свой национальный день 
независимая Индия отмечает новыми свершениями в са
мых важных отраслях народного хозяйства.

Полтора часа авиалайне
ром из Дели до Бомбея, еще 
час вертолетом в глубь моря, 
и вот уже машина косну
лась крошечного пятачка по
садочной площадки плат
формы морской нефтедобы
чи Индии.

Три огромные ажурные 
ноги-опоры уходят в 80-мет
ровую морскую глубину, 
удерживая стальную конст
рукцию платформы высоко 
над океанскими волнами. 
Кубрик, кают-компания — 
все почти как на корабле. 
Да это и есть корабль: в 
случае необходимости мощ
ные домкраты опустят плат
формы на плав, вытянут из 
морской пучины ноги-опоры 
и она может быть отбуксиро
вана в другой район. И все 
же это самая настоящая бу
ровая с хорошо знакомой 
всем вышкой.

Инженер платформы гос
подин Чакраборти подвел 
нас, группу иностранных 
журналистов, приглашен
ных правительством Ин
дии в эту поездку, к скважи
не — зияющему отверстию в 
палубе, через которое в 
морскую глубь уходит свод 
труб.

—- Отсюда мы пробурили 
под разными наклонами 
шесть скважин по два ки
лометра глубиной каждая. 
По подводному трубопрово
ду нефть поступает на на
сосную платформу и далее 
таким же образом за двести 
километров на нефтехрани
лище под Бомбеем.

Всего в этом районе моря, 
названном «бомбейский 
свод», сегодня 48 платформ, 
пробурено 250 скважин. Из 
них 80 действующих, кото
рые дают две трети всей 
нефти и газа, добываемых в 
стране.

Разграбленная британ
скими колонизаторами Ин

В 1707 году Шотландия, 
одно из государств 
Британских островов, 

окончательно утратила не
зависимость, оказавшись 
под властью английской ко
роны. Но по-прежнему жил 
вольнолюбивый дух в серд
це народа горной страны. В 
его преданиях, легендах, 
песнях не увядала мечта о 
свободе, воскресало герои
ческое прошлое Родины.

Завоеватели делали все, 
чтобы поставить шотланд
цев на колени. Пытались от
нять родной язык, сделав 
официальным английский. 
Но слишком сильной была 
фольклорная традиция в 
культуре горцев, чтобы ка
нуть в небытие. Она должна 
была возродиться с новой

мир сегоння: такс и апн со ,АЮТ

лись в фальшивости политиче
ских деклараций вашингтон
ских лидеров.

Мы решительно поддержи
ваем ту часть выступления, в 
которой советский министр 
иностранных дел осудил пират
скую агрессию США против 
маленькой Гренады и потребо
вал незамедлительного вывода 
американских войск с оккупи
рованного острова. Им, как 
правильно было сказано, дей
ствительно нечего там делать.

Мы солидарны с требовани
ем немедленного прекращения 
необъявленной войны Белого 
дома против Никарагуа, при 
поддержке и материальном 
обеспечении которого на тер
риторию этой страны постоян
но засылаются банды наемни
ков и террористов, окопав
шихся в Гондурасе — стране, 
превращенной США в свою 
военную базу.

Мы также осуждаем воен
ную и политическую помощь 
администрации Рейгана анти
народному режиму в Сальва
доре. Если бы не помощь Ва
шингтона, этот кровавый ре
жим не продержался бы и дня.

Все прогрессивное человече
ство должно сплотиться в 
борьбе против агрессивных 
планов вашингтонских «ястре
бов».

В выступлении А. А. Громы
ко было еще раз подчеркнуто, 
что важнейшей задачей се
годняшнего дня является мо
билизация всех сил человече
ства для предотвращения 
ядерной катастрофы. Мекси
канское движение за мир ак
тивизирует свои усилия для 
достижения этой цели, — за
явила в заключение Адриана 
Ломбардо.

(АПН).

дия и по сей день продолжа
ет отставать от развитых 
стран в энергообеспеченно
сти своего хозяйства в не
сколько десятков раз.

— Еще в 1960 году в го
сударственном секторе Ин
дии не было добыто и полу
миллиона тонн нефти, — 
рассказал сопровождавший 
нашу группу господни 
К. Анджанейян, один из уп
равляющих государствен
ной комиссии по нефти и 
природному газу, ведающей 
всеми разработками нефти и 
газа в Индии. — Нефтераз
ведка, в свое время прове
денная западными фирма
ми, обнадеживающих ре
зультатов не дала, пока за 
дело не взялись советские 
специалисты и не открыли 
больших коммерческих за
пасов такого необходимого 
нам сырья. Поэтому если 
три года назад Индия обес
печивала свои потребности в 
нефти и газе на 40 процен
тов, то сегодня уже на 70 
процентов, а в начале сле
дующего столетия Индий, 
как предполагается, по
полнит собой список стран, 
полностью самообеспечи- 
вающих себя нефтью и га
зом.

Понимая то решающее зна
чение в экономическом раз
витии страны, которое при
звана сыграть современная 
топливно - энергетическая 
база, правительство Индиры 
Ганди выделило в текущей: 
шестой пятилетке рекорд
ную сумму 50 миллиардов 
рупий на становление этой 
отрасли и взйло курс на рас
ширение сотрудничества с 
другими странами. Первые 
нефтедобывающие платфор
мы были японского и фран
цузского производства. Сей
час индийцы сооружают их 
сами. Иностранные торговые 
марки все же поблескивают

«В ГОРАХ МОЕ СЕРДЦЕ...»
силой, как символ неслом
ленного вольнолюбия и на
циональной гордости.

В деревне парень был 
рожден, 

Но день, когда родился он, 
В календари не занесен. 
Кому был нужен Робин? 
Великий поэт Шотландии 

Роберт Бернс был нужен 
своей стране, ведь она жда
ла своего барда. Гениального 
художника слова дала миру 
простая фермерская семья, 
всю жизнь -мыкавшая нужду.

Был честный фермер мой 
отец, 

Он не имел достатка...
Здесь, в недрах народа, и 

возмужал талант его певца. 
Во весь голос зазвучала ли- ■ 
ра, струны которой звене
ли, как вереск на морозе в 
горах, пели, как западный 
ветер в ущелье, смеялись, 
как может смеяться только 
простой человек, и звали на 
подвиг, как древние сказа
ния...

Роберт Бернс, рассказал

Кабульским политехнический институт — 
ведущее учебное заведение по подготовке ин
женерных кадров для развивающейся эконо
мики Демократического Афганистана. Сейчас 
здесь учится свыше двух тысяч юношей и де
вушек — будущих геологов, горняков, строи
телей, архитекторов.

НА СНИМКЕ: преподаватель кафедры гид 
равлики и гидротехнических сооружений Му
хамед Касем Седеки (справа) ведет со сту
дентами практические занятия.

Фото И. УТКИНА.
Фотохроника ТАСС.

ЛОНДОН. С резкой крити
кой экономической политики 
кабинета М. Тэтчер выступил 
видный деятель правящей кон
сервативной партии, депутат 
парламента Я Гилмур. В ин
тервью одной из программ анг
лийского телевидения он пря
мо подчеркнул, что принявшая 
в стране масштабы националь
ной трагедии массовая безра
ботица будет продолжать ра
сти, если нынешнее правитель
ство не изменит своего курса в 
области экономики.

КАБУЛ. Растут ряды отря
дов гражданской обороны, соз
даваемых на многих промыш
ленных предприятиях демокра
тического Афганистана. Более 
1200 добровольцев Джангалак- 
ского авторемонтного завода и 
автотранспортного предприятия 
АФСОТР встали на защиту ре

волюционных завоеваний мо
лодой республики. На нефтега
зовых промыслах Шибиргана в 
отряды гражданской обороны 
вступили свыше 2 тысяч тру
жеников. Рабочие фабрик, заво
дов и сельскохозяйственных 
кооперативов ДРА бдительно 
несут вахту по охране экономи
ческих объектов от посяга
тельств контрреволюции, пыта
ющейся нарушить их мирный 
труд.

МАНАГУА. По приглашению 
Сандинистского фронта нацио
нального освобождения в сто
лицу Никарагуа прибыла деле

на большинстве используе
мого на приисках' оборудо
вания, но работают на нем 
индийцы.

Зная, что в группу входят 
советские журналисты, Анд
жанейян с удовольствием 
произнес несколько фраз по- 
русски — некоторое время 
он стажировался на нефте- 
приисках в СССР.

— Без помощи Советско
го Союза нам сегодня вряд 
ли вообще представилась бы 
возможность говорить об ин
дийской нефти.

...За 25 лет советской по
мощи Индии в области изы
скания добычи и переработ
ки нефти и природного газа 
были обнаружены и опреде
лены запасы этого ценного и 
дорогостоящего сырья. На 
сотни миллионов рублей по
ставлено оборудование, ор
ганизована добыча нефти и 
построены нефтеперераба
тывающие заводы, в том чи
сле и крупнейший в Азии 
в индр^ском городе Матху
ре.

Итоги плодотворного со- 
ветско - индийского сотруд
ничества легли в основу де
сятилетней программы раз
вития нефтяной промышлен
ности Индии, ознаменовав
шей собой рождение новой 
отрасли хозяйства разви
вающейся республики.

...В Индии принято зажи
гать лампы с масляными фи
тильками, наподобие лампа
док в древних храмах, в 
честь знаменательных со
бытий или явлений. Мы уле
тали с морских нефтеприис- 
ков Индии вечером, и нам 
вслед светили факелы сжи
гаемого попутного газа. Сло
вно те самые традиционные 
лампы, зажженные в честь 
независимой. республики 
Индии, в успехах которой 
есть и доля труда совет
ских людей.

С. ЗИМИН, 
соб. корр. АПН.

Дели—Бомбей.

сегодня 225 лет со дня рождения шотландского поэта Роберта Бернса

миру о своей стране, воспел 
ее красоты — «вершины 
под -кровлей снегов», «доли
ны и скаты лугов», «поник
шие в бездну леса», «пото
ков лесных голоса». Из рос
кошных особняков эдинбург
ских богачей он рвался ту
да, в горы, где оставалось 
его сердце, где в рассказах 
старцев, услышанных ими 
от отцов и дедов, оживала 
героика былых времен. И 
тем страшнее становилось 
сознание сегодняшней не- 
в'оли.

Навек простись, 
Шотландский край, 

С твоею древней славой. 
Названье самое прощай 
Отчизны величавой!
Но Роберт Бернс никогда 

не был поэтом отчаяния. 
Среди своих многочислен
ных друзей - фермеров, ре
месленников, отставных сол
дат, бродячих актеров и му
зыкантов ему всегда было 
весело, потому что простой 
люд верил в себя, в челове

ФОТОКАЛЕЙДОСКОП
«Дом на камне» считается жемчужиной архитектуры Йемен

ской Арабской Республики. Воздвигнутое недалеко от столицы 
страны величественное сооружение — свидетельство высокого 
искусства древних зодчих.

Фото АДН — ТАСС.

Партия с «травкой», как ее 
называют наркоманы, идущая 
из-за границы, может быть пе
рехвачена в пути полицией по 
борьбе с наркотиками. И вот, 
чтобы не лишиться возможно
сти потреблять это зелье, жи
тели американских городов за
нялись «домашним садоводст
вом» — выращиванием мари
хуаны у себя на подоконни
ках. На сегодня ее культиви
рованием в США, по свиде
тельству испанского буржуаз
ного еженедельника «Камбио- 
16», занимается более милли
она человек. Причем это впол
не респектабельные граждане, 
из тех, кого в США причисля
ют к добропорядочному сред
нему классу. Значительная их 
часть занялась даже настоя
щим «агропромышленным» 
бизнесом и получает настоль
ко высокие урожаи, что это 
позволило значительно сни
зить ввоз «травки* из-за рубе
жа. В США выращивание мари
хуаны официально запрещено, 
но ее потребление не возбра
няется в 11 штатах и поэтому

ка, в дружбу, в любовь, ве
рил в жизнь, какой бы тя
желой onà ни была, верил в 
счастье. И то, что одухотво
рило друзей поэта, вдохнов
ляло и его поэзию.

Окрыляло Бернса и сиянье 
славы предков: струны пели 
о борьбе.

Наша честь велит смести 
Угнетателей с пути 
И в сраженье обрести 
Смерть или свободу!
Он принадлежал к числу 

тех художников, для кото
рых литературные заработ
ки не были источником су
ществования. Он был паха
рем, познавшим все тяготы 
и радости земледельческого 
труда.

Косить, пахать и боронить 
Я научился с детства.
И это все, что мой отец
Оставил мне в наследство.
Только на пашне могли 

родиться такие шедевры, как 
«Полевой мыши, гнездо ко
торой разорено моим плу
гом» и «Горной маргаритке, 

гация Португальской коммуни
стической партии (ПКП) во 
главе с Генеральным секрета
рем ПКП Алваро Куньялом. 
На пресс-конференции в аэро
порту А, Куньял решительно 
осудил агрессивные акции 
Соединенных Штатов против 
революционной Никарагуа.

ДЖАКАРТА. Седьмая сессия 
Межправительственного коор
динационного совета неприсое- 
динившихся стран по вопросам 
информации открылась в инг 
донезийской столице В ней 
принимают участие представи
тели 14 стран, в том числе 
Вьетнама, Кубы, Индии, Перу. 
Будут рассмотрены вопросы 
деятельности неприсоединив- 
шихся грсуоарств в области об
мена информацией и связи, пу
ти создания нового информа
ционного порядка.

ТАМ, ГДЕ ПРАВИТ КАПИТАЛ

НАРКОТИКИ
не преследуется полицией. 
Штрафы и тюремное .заключе
ние грозят только крупным 
производителям и торговцам 
героином и кокаином.

Среди штатов — производите
лей марихуаны первенство 
держат Гавайи — « земля, соз
данная богом для производст
ва марихуаны», по мнению но
воявленных «фермеров». На 
втором месте — Флорида, и 
большие площади заняты в Ка
лифорнии.

По свидетельству «Камбио- 
16», в США совершенно сво
бодно, в любом киоске, можно 
купить журнал «Хай тайм», ко
торый среди прочей всячины 
дает рецепты новейших прие
мов выращивания марихуаны 
на «домашних плантациях». 
Тираж этого издания весьма со
лидный — 400 тысяч. «Это сов-

которую я примял своим 
плугом». Внешне просты 
эти произведения, но сколь
ко в них глубоких раздумий 
о жизни, о своем народе, о 
социальной несправедли
вости, о судьбе поэта! И 
разве не актуальны сейчас 
строки, рожденные два века 
назад:

Я понимаю н не спорю.
Что человек с природой 

в ссоре,
И всем живым несет 

он горе,
Внушает страх...
Бернс зовет беречь все 

живое, все прекрасное, что 
окружает человека, что име
нуется его домом. Вот по
чему он так ненавидит: «тя
желый гром воины», не осе
ненной священным знаменем 
борьбы за свободу. Вот поче
му с такой тоской и гневом 
рассказывает горестную исто
рию раба-негра, увезенного из 
«милого знойного Сенегала» 
в чужую страну «на план
тации Виргинии, Вирги
нии...». Все свои симпатии

ОТВАЛЬДОВ — город
" чехословацких обувщи

ков. Здесь находится единст
венный на континенте музей 
обуви, в котором собрано 
более трех тысяч экспонатов 
почти из сорока стран. Сла
вен город одним из крупней
ших в мире обувным комби
натом «Свит», на котором 
трудятся 25 тысяч человек.

Известно, что по производ
ству обуви на душу населения 
ЧССР занимает первое ме
сто в мире, а по ее потребле
нию — 4,5 пары на человека 
в год — второе место. Так 
вот, из 125 миллионов пао 
повседневной, выходной, се
зонной, детской, спортивной, 
специализированной и прочей 
обуви, которые ежегодно из
готовляются на фабриках 
Чехословакии, более 70 мил-

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОДРУЖЕСТВО

«СВИТ»-МАРКД
ЭЛЕГАНТНОСТИ

лионов пар сходит с конвейе
ров «Свита».

Комбинат — одно из ста
рейших предприятий отрасли, 
ему почти сто лет. В его ис
тории много славных дат. Од
на из них — 2 мая 1945 года. 
В этот день Советская Армия 
освободила город обувщиков. 
Фабрика, принадлежавшая 
«обувному королю» Бате, ле
жала в руинах. Советский Со- 
Еоз помог восстановить комби
нат. Из СССР пришли и пер
вые эшелоны сырья. Изму
ченные войной, обносившиеся 
европейцы вновь захотели 
приодеться и приобуться, уво
ленные в запас солдаты спе
шили сменить сапоги на туф
ли. Уже к концу июля 1945 
года большой конвейер «Сви
та» выдал первый послевоен
ный миллион пар обуви.

Примерно половина всей 
продукции идет на экспорт в 
восемьдесят стран всех кон
тинентов. На прилавки совет
ских магазинов ежегодно по
ступает 23,7 миллиона пар. 
Обувь из Готаальдсва под 
маркой ЦЕБО импортирует 
Всесоюзное внешнеторговое 
объединение «Разноэкспсрт». 
Только за годы седьмой пя
тилетки (1981 —1985) «Свит» 
отправит в братскую страну 
117 миллионов пар туфель, 
босоножек, ботинок, сапог.

СССР — крупнейший заказ
чик комбината. Поэтому из
делиям, предназначенным 
для советских покупателей, в 
Готвальдове уделяют особое 
внимание. «Свит» гарантирует 
высокое качество, широкий 
ассортимент, наконец, мод
ный силуэт. И при создании 
коллекции нынешнего года 
модельеры учли все на
правления современной миро
вой моды. Советским покупа
телям будут предложены 
туфли и ботинки типа «авиа- 
тик», этот стиль навеян мо
дой начала века, экипировкой 
первых пилотов и шоферов. 
В моделях летней обуви 
подчеркнут спортивный ха
рактер, преобладает стиль 
«темперамент».

О высоком качестве изде
лий «Свита» свидетельствует 
и тот факт, что количество

НА САДОВОЙ
сем не специальное издание о 
наркотиках, — увеояет его 
главный редактор Жоз Алан 
Фридман. — Мы пишем о му
зыке, даем интересные интер
вью и информацию». (И такое 
сочетание никого не коробит 
и не вызывает удивления!)

На самом же деле одна из 
главных целей «Хай тайма» — 
полная легализация марихуа
ны. Он рупор организации, 
имеющей даже свое лобби в 
Вашингтоне. Мафия хочет ле
гализовать прибыльный биз
нес, мотивируя это огромными 
прибылями, которые можно 
было бы вновь пустить в дело.

Только в одном Манхеттене 
190 торговых заведений рекла
мируют «травку», рассказыва
ют о ней, предлагают ее. Одно 
из таких заведений — на 
Бродвее, в районе 71-й улицы.

поэт отдает простолюдинам— 
«славному горскому парню», 
«подруге угольщика», мель
нику, который «истратил шил
линг, заработал грош». Это 
те соотечественники пи
сателя, удел которых —- 
«честная бедность»: не сни
мут они шляпы перед чван
ливым вельможей, не посту
пятся своим достоинством 
перед богатством и властью.

Сколько поэзии созидания 
в великолепном стихотворе
нии «Джон Ячменное Зер
но». Как слиты в нем темы 
радости труда и социально
го протеста, как мощно ут
верждается идея бессмер
тия народа! Размер, стро
фика, рифма, мысль — все 
из фольклорной баллады, но 
отшлифованное рукой гения, 
творчески осмысляющего 
народную песенную тради
цию.

В противовес гонителям 
его родного языка Бернс пи
шет свои стихи по-пютланД- 
ски, доказывая, что речение 
жителей горной страны до
стойно самой высокой поэзии, 
оно — не изгнанник в своем 
отечестве, оно — основа 
культуры Шотландии, жи
вотворный и неиссякаемый 

рекламаций не превышает 0,3 
процента общего количества 
поставок.

— Этого мы во многом до
биваемся за счет внедрения 
методов советских новато
ров, и прежде всего львов
ской системы управления ка
чеством, — рассказал Евжен 
Груби, начальник одного из 
цехов «Свита». Руководимый 
им коллектив уже дважды был 
награжден почетным дипло
мом «Разноэкспорта» за вы
сокое качество изготовляемых 
по советским заказам изде
лий.

Неузнаваемо преобразил
ся за годы народной власти 
обувной комбинат в Готваль- 
дове. А впереди новые боль
шие перемены. План модер
низации и реконструкции 
предприятия, рассчитанный 

до 1990 года, предполагает рез
кое повышение производи
тельности труда, отказ от 
большинства ручных опера
ций. В реализации этого пла
на принимает участие и Со
ветский Союз, поставляющий 
оборудование.

— Советские и чехословац
кие обувщики ведут поиски 
новых видов сырья, — рас
сказывает генеральный ди
ректор национального пред
приятия «Свит» инженер Ио
зеф Кадлец. — Согласно про
гнозам к концу нынешнего 
столетия выпуск обуви в ми
ре увеличится примерно в 
двадцать раз. А производство 
натурального сырья — только 
в пять раз. Значит, надежда 
на химию. Специалистами на
ших двух стран уже создан, 
например, материал, который 
у нас назвали колатэн, а в 
СССР — корполон, на основе 
альфа-целлюлозы родился но
вый тип стелькового материа
ла. Или напомню о самом зна
чительном нашем достижении 
в этой области — искусствен
ном сырье для обуви «ба- 
рекс», получившем всемирное 
признание. По многим пара
метрам он лучше кожи. На
ша гарантия на обувь 4из ис
кусственных материалов — 
десять тысяч километров пу
ти.

Готвальдовцы высоко ценят 
советскую помощь, постоян
но развивают контакты с кол
легами в СССР. Два года 
назад, например, был под
писан договор о дружбе и 
сотрудничестве между «Сви
том» и московским обувным 
производственным объеди
нением «Буревестник». Следу
ет отметить, — говорит 
И. Кадлец, — что организа
ция Союза чехословацко - со
ветской дружбы на комбина
те, насчитывающая почти 
пять тысяч человек, — круп
нейшая в районе, что уже 
много лет «Свит» носит по
четное звание предприятия 
чехословацко - советской 
друхсбы.

М. ФАФИЛЕК, 
чехословацкий журналист.

(Орбис-АПН).
Готвальдов — Прага

ГРЯДКЕ
Здесь торгуют трубками, каль
янами, специальной бумагой 
для свертывания сигарет с ма
рихуаной — в общем, все для 
наркоманов, на любой вкус.

С воцарением в Белом доме 
Рейгана началась широко раз
рекламированная кампания по 
борьбе с наркоманией. В част
ности, она предусматривала 
закрытие этих лавок. Но после 
долгих дебатов конгрессмены 
пришли к выводу, что эта ме
ра будет «антиконституцион
ной», так как подобные дей
ствия подрывают основы «сво
бодного рынка». На том «борь
ба» с бизнесом на марихуане 
и закончилась. Он продолжает 
процветать — ведь «в Амери
ке все можно».

И. ГОЛОВКИНА.
(АПН).

источник ее литературы.
А сколько сатирических 

стрел направил он в сторо
ну титулованных особ, этих 
надутых ничтожеств. Коро
ли, "лорды, священники, бо
гатеи всех мастей, прихлеба
тели власть имущих обрели 
свое позорное бессмертие в 
строках разгневанного бар
да. Но Бернс верил:

Настанет день, и час 
пробьет.

Когда уму и чести
На всей земле придет 

черед
Стоять па первом месте.
Мечта о справедливости 

никогда не оставляла поэта. 
Она одухотворяла его лиру, 
которая источала не только 
радость бытия, не только 
гнев поруганного достоинст
ва, но и свет надежды. Ро
берт Бернс предвидел мир 
свободных и счастливых лю
дей:

Забудут рабство и нужду
Народы и края. брат.
И будут люди жить в ладу. 
Как дружная семья.

брат!
В. ПАВЕРМАН, 

кандидат искусствове
дения, доцент Ураль
ского университета.

♦ ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

ПОРАЖЕНИЕ
ЛИДЕРА

В очередном туре первенст
ва области по хоккею с мя
чом лидер, «Машинострои
тель» из Карпинска, играл в 
Полевском с «Северским труб- 
ником». Трудный календарь 
у хоккеистов «Машиностроите
ля» в январе. За 10 дней 
команда провела пять матчей. 
Это связано с тем, что в Кар- 
пинске с 24 января по 1 февра. 
ля пройдет зональное первен
ство СССР среди команд вто
рой группы класса «А», где 
будет разыграна путевка в фи. 
нальный турнир за право уча
стия в первой группе класса 
«А». Хозяева соревнований 
защищают честь нашей обла
сти в этом турнире.

Стихия карпинцев — атака. 
Но в этом матче нападающие 
«Машиностроителя» выгляде
ли уставшими и хозяева легко 
прерывали редкие атаки го
стей.

Полевчане же, памятуя о по. 
ражении, которое они потер
пели в предыдущем туре, вы
шли на игру предельно мобили
зованными. Перед этим матчем 
цолевчане по потерянным оч
кам отставали от лидера на 
два. Это стало для них отлич
ным’стимулом. Они всю игру 
провели в атакующей манере 
и победили — 7:4.

Через день «Машинострои
тель» играл в Среднеураль- 
ске с «Сугрэсом». Лишь во вто2 
ром тайме карпинцы воплоти
ли свое преимущество в голы и 
выиграли — 10:5. «Криолит» 
из Полевского сыграл вни
чью —6:6 — в Богдановиче с 
«Факелом». Хоккеисты сверд. 
ловской «Волги» победили в 
Нижней Туре «Старт» *— 8:5, 
а «Урал» в Свердловске взял 
верх над «Энергией» из Ба- 
ранчи — 8:5.

В первенстве по-прежнему 
лидирует «Машиностроитель» 
(20 очков после 11 игр). На 
втором месте «Северский труб
ник» (14 очков после 8 игр). 
На третьем — «Волга» (14 оч
ков после 9’игр).

Г. ШАТУНОВ, 
судья респуб

ликанской категории.

+ ХОККЕЙ

«Автомобилист» (Свердловск) 
— «Автомобилист» (Караган
да) — 5:2 (2:0, 0:1, 3:1). Шайбы 
забросили: у хозяев — Аниси
мов (3-я мин.), Щеглов (16), 
Бегроднов (43), Федоров (45), 
Бойко (48). У гостей — Маль
цев (30), Низамов (47).

Свердловчане вступили в иг
ру. готовые к упорной борьбе, 
памятуя о победе соперника в 
минувшем туре над одним из 
лидеров. СК «Салават Юлаев». 
Карагандинцы не обманули 
ожиданий: они провели матч 
на высоких скоростях, актив
но атакуя и самоотверженно 
защищаясь. Втооой период за
кончился с минимальным пре
имуществом хозяев в счете — 
2:1. Но в третьей 20-минутке 
сказались лучшая организация 
иглы и опыт свеодловчан.

Саратовский «Кристалл» в 
Пензе потерпел поражение от 
«Дизелиста» — 3:4.

+ ШАХМАТЫ

На чемпионатах
страны

Чемпионат СССР среди деву
шек не старше 18 лет закончил
ся в Чернигове. Среди 36 уча
стниц были два мастера, 22. 
кандидата в мастера и 12 пер
воразрядниц. Турнир проходил 
по швейцарской системе в 9 
туров Набрав по 7 очков, ма
стера стали во главе турнирной 
таблицы. По коэффициенту 
чемпионкой стала киевлянка 
Е. Седина, второе место заняла 
К. Арахампя (Сухуми).

Свердловчанка, восьмиклас
сница школы № 68. кандидат 
в мастера Юля Демина второй 
раз участвовала в соревнова
нии сильнейших юных шахма. 
тпеток страны. Выиграв пять 
партий и завершив две встре
чи вничью при двух пораже
ниях, она набрала 6 очков и 
поделила 4—6 места. Это луч
ший результат из российских 
шахматисток. Тренирует Деми
ну тренер - преподаватель 
СДЮШОР № 17 Ю. П. Гусь
ков.

В Кировабаде соревновались 
юноши до 18 лет и юниоры не 
старше 16 лет. 58 спортсменов 
играли в одном общем турнире 
по швейцарской системе в 11 
туров. В числе участников тур. 
нира было 2 мастера, 49 канди
датов в мастера и 7 первораз
рядников. Чемпионом страны 
вторично стал ленинградец 
А. Халифман, набравший 9 оч
ков. На втором месте — А.- 
Блодштейн (Узбекистан), на 
третьем — А. Дреев (Железно
водск). У них по 8 очков.

Дебютант турнира, шести
классник свердловской школы 
№ НО Миша Улыбин иа старте 
был лидером турнира, набрав 
3 очка из 3. В ходе соревнова
ний он все время шел вплот
ную за лидерами, но в итоге, 
набрав 6,5 очка, занял четыр
надцатое место в .общем тур
нире Среди юниоров он вы
шел на пяюе место Из россий
ских шахматистов егс опередил 
лишь чемпион мира среди 
юниоров А Дреев.

Тренпруе) Улыбина тренер- 
преподаватель СДЮШОР № 17 
Д. М. Воловиь.

А. АДАБАШ.
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С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

илипснхе

На все руки
мастер

ВСЕ МЫ—РАЗНЫЕ
Как известно, Владимир Владимирович Маяковский ратовал 

за то, чтобы было больше поэтов «хороших и разных». Из 
скромности и по другим соображениям считать себя доста
точно хорошими стихотворцами наши авторы пока не реша
ются, но то, что они разные, —это точно. Различаются они по 
жизненному опыту, профессиям, уровню художественного 
мастерства и даже по штампу в паспорте о прописке. Список 
членов нашего литературного объединения пополняется не 
только за счет свердловчан, но и молодых авторов из других 
городов и сел области. Среди них Любовь Стасюк из Верхней 
Салды, Олег Саньков из Невьянска, Владислав Устюгов из Ка- 
менска-Уральского и другие.

Наряду с приверженцами равносложного силлабического 
стиха есть у нас авторы, пробующие свои силы в верлибре. 
Есть в клубе имени М. Пилипенко и пишущие для детей. Это- 
Галина Антонова и Татьяна Коршун. Думается, с их творчес
кими результатами наших читателей познакомить также не-
лишне. В. СИБИРЕВ, 

руководитель литературного объединения 
имени М. Пилипенко при газете «На смену!».

Владислав УСТЮГОВ Татьяна КОРШУН

НА ЛЫЖНЕ БУРУНДУК

Неутомимый человек Сергей 
Лаврентьевич Гончарук. Не 
устают удивляться его земля
ки, жители поселка Воронцов- 
ка, как ему удается выкраи
вать время для многих своих 
увлечений. Он занимается са
доводством, разводит пчел. Но 
главное его увлечение — жи
вопись, чеканка, резьба по де
реву. Недавно самодеятельно
му художнику исполнилось 60 
лет. В честь этого юбилея Во
ронцовский поселковый Совет

ФАМИЛЬНЫЕ ТРАДИЦИИ

Мамины уроки

от каждой коровы своей груп
пы по 3237 килограммов мо
лока при обязательствах 2750, 
а в ее группе — одни перво
телки.

Основная соперница Алев
тины по соревнованию — мо
лодая доярка Мария Осеева, 
у нее тоже группа первотелок. 
Приз Павловой недавно пере
шел к ней, но и Богалова без 
спора его отдавать не соглас-

жилых домов, заканчивают
сооружение 
панельного 
Потому-то
культпросветчики

завода крупно- 
домостроения. 

богдановичские
решили

взять шефство над строите
лями.

И вот автоклуб городского 
отдела культуры в гостях у 
строителей. Красный уголок 
заполнен людьми в спецовках.

организовал 
Гончарука, 
бывшего

выставку работ 
На произведения 

шахтера — Сергей
Лаврентьевич 30 лет прорабо
тал в Богословском рудоуправ-
лении
его 
гие

п.

пришли посмотреть
товарищи, друзья и мно
жители поселка.

В. ПЕТРИК.
Воронцовка.

Есть в совхозе «Усенинов- 
ский» Туринского района приз 
именной, учрежденный в честь 
замечательной доярки, кавале
ра ордена Ленина Матрены 
Павловны Павловой. Заслужить 
его почетно и для опытных 
животноводов, а для моло
дых — честь особая. Но тому, 
что два месяца подряд приз 
присуждался Алевтине Ботало
вой, молодой доярке первой 
Усениновской молочнотовар
ной фермы, в совхозе не уди
вились, в мать пошла, сказа
ли. Ведь Аля — Матрены Пав
ловны дочка.

Помнит Аля Боталова мами
ны уроки. Трудолюбивая, ста
рательная. За 1983-й получила

на:
дою

«По среднесуточному на-

Машей
от одной коровы мы с

идем
Постараюсь 
мамин приз».

1 почти вровень, 
снова завоевать

Украшена маленькая 
Волнуется заведующая 
на колесах Светлана 
на. Первая страничка 
журнала посвящается

Ю. КЛЮШНИКОВ.
Туринский район.

ству Василия 
Шукшина. .Ее

сцена, 
клубом 
Звезди- 
устного 
творче-

Макаровича 
подготовила

АВТОКЛУБ

До встречи
строители

Строители СУ-2 «Сверд- 
ловскоблстроя» в Богданови
че в почете. Сегодня они за
няты на строительстве трех

опытный библиотекарь Тамара 
Сергеевна Шишкина. Затем 
слово молодому лектору Ма
рии Корлыхан-овой. Тема «Се
годня в мире» интересует всех: 
об этом говорит тишина в 
зале.

И, конечно же, не обойтись 
без концерта художественной 
самодеятельности. В нем уча
ствуют и сельские, и городские 
артисты.

Т. СЫСОЕВА. 
Богданович.

МИТАТЕЛЕИ не оста-
■ вил равнодушным

священные места Отечества

В гостях

Достать из сарая забытые 
лыжи, 

Надеть, оттолкнуться и вдруг 
рассмеяться: 

«А ты не совсем разучился...» 
И тише:
«Вот в детство вернуться б

и там задержаться...» 
И снова, как в детстве бывало 

когда-то, 
Помчаться по улице, к лесу 

ведущей.
И даже представить:

за мною ребята 
По улице сонной несутся

-все пуще.
с

и

веселыми криками — в утро 
и холод..:

первым спешить, 
обязательно — первым!

чувствовать, как расступается 
город

Бурун-бурун-бурундук 
Набил орехами сундук, 
Насушил грибов, потом 
На сосне построил дом. 
Чтобы дольше видеть сны, 
Спать улегся до весны. 
Ах ты, хитрый бурундук, 
Раскрывай-ка свой сундук 
И орехи щелкай, 
Прыгая по елкам! , 
Три полоски на спине 
Замелькают в вышине. 
Как приду на лыжах, 
Ты спустись пониже: 
Я давно тебя ищу, 
Семечками угощу.
Семечки каленые. 
Сладкие, ядреные!

разговор, поднятый 
«Люди и вещи» в 
Ниях «Доволен? Но 
лив!» (10.12.1983 
«Зачем «Жигули»

рубрикой 
публика- 
не счаст- 
года) и 
Дон Ки-

хоту?» (22.12.1983). Поч
тальон принес нам несколь
ко десятков писем — откли- 
ког, предложений, размыш- 
лени”.

Напомним письмо инжене
ра В. К., вызвавшее дискус
сию. Сло — отправная точка 
нашего дальнейшего разгово
ра.

«Сам я по образованию инже
нер. Неплохо учился. Были че
столюбивые цели. Устроился 
на хороший завод, женился. И 
вот тут... Не стало хватать на 
житье-бытье. Друг устроил в 
торговлю. Посадили на дефи
цит...

Теперь я езжу на собствен
ных «Жигулях» — как раз ми
мо проходной завода, на кото-

пишет Ольга Павловна Сыропя- 
това из Первоуральска. И даль
ше: «Я прожила нелегкую, но, 
считаю, счастливую жизнь. Вы
растила четверых детей: чест
ных, трудолюбивых, доброже
лательных. Только труд помог 
мне приобрести настоящее, не 
маскарадное, не лакированное 
счастье, приобрести истинный 
«дефицит» — человека. Я счаст
лива и потому, что счастливы 
мои дети, нацеленные отдавать 
обществу, а не брать от него. 
Я вижу, что и они — счастли
вые люди, мои дети, хотя и не 
имеют «Жигулей», импортных

села Черемисское Режевско- 
го района.

А вот еще мнение, проти
воречащее выше приведен
ным, но имеющее право на 
то, чтобы быть высказанным. 
Письмо подписано «псевдо-

вами государственных, граж
данских проблемах. И этим 
тоже вредна философия при-
обретателя она испод-

нимичыо» Валера А. и
Володя Ю. Авторы его — из 
Серова:

«Мы молодые люди и хотим 
иметь все возможное. Пашем, 
как вьючные лошади. Прихо
дим со смены или с «халту-

воль разлагает души, умы.
Разговор о проблемах 

«людей и вещей» не может 
не коснуться главного вопро
са жизни — Счастья. Вот 
строки из письма Крашенин
никовой из Рев-ды:

«В каждый период жизени сча
стье понимают по-разному. В
18 лет счастье быть люби-

люди и вещи
мым (любимой). В 25 счастье — 
иметь любимую работу. В 40 — 
любимую, любящую семью. В
бо - 
детей.

заботливых, счастливых
Все остальное рос-

СЕНЬОР

ДЕФИЦИТ
Гри каждом ударе — 

упруго и мерно
При каждом ударе в груди... 
На мгновенье, 
Столкнувшись один на один 

с тишиною, 
Слегка растеряться,..
Г оловокруженье!
И кровь —
От сердца 
И к сердцу — 
Волною.

ПОМИДОР

ром работал. И вижу, как 
бывшие друзья штурмуют 
реполненный троллейбус».

Письмо Б. К. вызвало 
вину писем, в которых

мои 
пе-

ла- 
вы-

СТИХИ ДЛЯ ДЕТЕЙ

В огороде, за сараем, 
Заведя напрасный спор, 
Важно щеки надувая, 
Зрел огромный помидор: 
— Я важнее всех и краше, 
все?: солидней и умней, 
Я раснее солнца даже 
И на грядке всех видней. 
За сараем душно, тесно, 
Мне бы поля широту... 
...Так заважничал, что 

треснул 
И пошел на корм скоту!

сказано немало дельных мне
ний.

Как вы помните, наши чи
татели предложили три темы 
для разговора: «...как нам из
бавиться от этих двух пара
зитов — блата и дефицита?». 
(Л. Бубенцова, Нижний Та
гил); «Рвач, халтурщик —яв
ления одного порядка. Кто
«за», 
(В.

кто
Воскобойников,

«против»?»

ловск); и, наконец,
Сверд- 

послед-
нее — где предел у накопи
теля?

Галина АНТОНОВА Владимир БЕЛОУСОВ
Читательская почта 

священа этим вопросам.
«ИСТОКИ ДЕФИЦИТА, —

по-

пи-

РЕЧНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ
Г’ука щуку укусила, 
Извиненья попросила: 
«Видно, стала я стара. 
Мне очки носить пора!».

КОМИССАР

ЖАРА И ПЕС

Пустыня, пустыня, пустыня...
Укрылись в песках басмачи,— 
Но сердце от страха не стынет, 
А сёрдце сильнее стучит.

СОВЕСТИ
стенок, дачи. Скажу больше — 
уверена, что все эти «благо
приобретения» помешали бы 
их счастью, сковали бы их по 
рукам и ногам.

Лично мне жалко Б. К. Еще 
немного, и он переродится в 
животное, способное только 
потреблять, но не способное 
производить».

Трудно не согласиться с 
читательницей Сыропятовой. 
Живущий не по средствам 
пропагандирует чуждый об
раз жизни, стимулирует хи
щения — об этом мы 
вопили. Спекулянт, 
снижает стимул для

Пес сказал: «Ну, и жара! 
Все спасенье — конура. 
Хорошо бы каждым летом — 
Шубу снять, ходить 

раздетым!».

солнышко
Рано солнышко встает, 
Всем улыбки раздает. 
А кто солнышко проспит, 
Будет целый день сердит!

Остался один из отряда, 
Остался один — комиссар. 
И надо дойти ему, надо! — 
Пакет он доставит сам. 
В пакете — рассказ о свободе, 
О новом житье, о земле, 
О том, как пустыне дать воду, 
Услышать над ней журавлей. 
Дехкане — ведь те же 

крестьяне,

шет инженер из Каменска- 
Уральского Б. Веретенников,— 
В НЕДОСТАТОЧНО ГИБКОМ 
ПЛАНИРОВАНИИ. ПРОИЗВОД
СТВО ЗАЧАСТУЮ РАБОТАЕТ НА 
ПОКАЗАТЕЛЬ, НА КРАСИВУЮ 
ЦИФРУ, А НЕ НА СПРОС. А ИС
ХОДНОЙ ТОЧКОЙ ПЛАНИРОВА
НИЯ ДОЛЖНО БЫТЬ ИЗУЧЕ
НИЕ ПОТРЕБНОСТЕЙ КАЖДО
ГО ИЗ НАС, И ЕЩЕ, ДУМАЕТ
СЯ, НАДО ПОВЫСИТЬ РОЛЬ 
ТОРГОВЛИ В УПРАВЛЕНИИ
ПР0ИЗВ0ДСТВ0М».

Справедливое 
Этот вывод все 
ще звучит в

мнение, 
чаще и ча- 

последнее

ГРИБНИКИ
Я грибы кладу в корзинку, 
Ежик колет их на спинку, 
Если мишка гриб найдет, 
Сразу в рот его кладет.

и он, комиссар, 
из крестьян.., 

Он поднял отрядное знамя 
И смело взошел на бархан. 
Он смертен — об этом он 

знаер 
Но все же шагает вперед... 
И пуля его убивает, 
И пуля его не берет.

время и уже взят на воору
жение плановиками, работ
никами торговли, социолога
ми, изучающими потребно
сти человека во всех сферах 
его деятельности.

Пишет читатель и о дефи
ците иного порядка — дефи
ците совести.

«Человеческие отношения, 
строящиеся на «дефиците», де
нежных расчетах, противоре
чат самой сути нашего социа
листического образа жизни», —

вой 
лянт

деятельности.

уже го- 
деляга 
трудо- 
Спеку-

трутень, нарыв, яз-
ва. Он не участвует в произ
водстве материальных, ду
ховных ценностей, но актив
но участвует в их потребле
нии — и В этом его зло.

В нашем случае с инжене
ром В. К. (с инженером по 
образованию, не по призва
нию и не по роду деятельно
сти) проглядывает и такой

ры» — и скорее бы добраться 
до постели. О каких стишатах 
или фортепиано может идти 
речь? Хотим носить джинсы, 
дубленки, пить «Шампанское»* 
Вот и работаем— честно и мно
го».

Работают честно и мно
го — это хорошо. Но вот ра
ди чего? Правильно ли сори
ентированы эти, видимо, не
плохие рабочие парни? Раз
виты ли их потребности? При
вита ли культура потребле
ния? Налицо, извините, при
митив (парни просили откро
венного ответа, поэтому назо
вем вещи своими именами). 
Зачем уподобляться «вьюч
ной лошади»? Ты же чело
век. Оставайся им до послед
них дней своих — казалось 
бы, что проще? Мы часто го
ворим о гармонично разви
той личности. Это ведь не
просто слова за этим не

минус.
«Вот так когда-то абитури-

ент Б. К. стремился в вуз, сда
вал экзамены, прошел по кон
курсу, получил образование 
и... свернул с честной дороги 
на сомнительную тропку. Уве
рена — Б. К. доиграется. «Ко
готок увяз — всей птичке про
пасть»,—говорят в народе. Обид
но, что он занял место друго
го, честного человека, кото
рый, вероятно, стал бы хоро
шим специалистом, толковым 
инженером на своем месте, ру
ководителем производства».

Тоже верный вывод., мысль 
эту в письме высказала по
стоянная читательница нашей 
рубрики 3. И. Копалова из

лая программа: как жить, как 
строить свою судьбу, как 
максимально выразить в жиз
ни свой духовный, нравст
венный, социальный потенци
ал. Научился трудиться, не 
жалея себя (что очень по
хвально) — научись и отды

хать. Осмелюсь предположить, 
что наши Валерий А. и Вла
димир Ю., сами не предпола
гая того, пошли на поводу у
тех, кто холит философию
накопительства, приобрета
тельства, мещанства. Пошли 
на поводу у того же инжене
ра Б. К. Они стали больше 
думать о собственном карма
не, чем о собственой голове, 
собственной душе, о наших с

кошь, без которой можно лег
ко обойтись».

Вот вам, пожалуйста, — 
мнение уже зрелого, умуд
ренного жизнью человека: в 
своеобразном перечне чита
тельницы нет ни малейшего 
упоминания о полированном, 
мохеровом, ковровом, лакиро
ванном, импортном (и каким 
там еще?!) «счастье». Все 
заземлено на Человека. Все 
подчинено ему..

«Через несколько лет Б. К. 
увидит свое отражение в сво
их детях. Они понесут по жиз
ни его психологию, вот что 
обидно». (Невроцкая, поселок 
Атымья).

«Предела накопительству нет. 
Человеческое «надо» безгра
нично. Поэтому необходимо 
воспитание разумных потреб
ностей». (В. В. Братчиков, по
селок Белоярский). t

«Западные идеологи, средст
ва информации Запада вовле
кают в процесс потребления 
широкие слои населения своих 
стран, создавая видимость ак
тивной духовной жизни. Ви
димость, ибо, во-первых, тру
дящимся навязываются образ
цы духовного творчества сом
нительного качества. А во-вто
рых, широкие слои населения 
приобщаются не к производ
ству духовных ценностей, а 
всего лишь к их потреблению. 
Акцент на потребление объек
тивно лишает человека воз
можности быть творцом и в 
материальном, и в духовном 
производстве. Плохо, что эти 
обстоятельства не учитывают
ся некоторыми молодыми 
людьми в нашей стране.

Усвоенные элементы «изящ
ной» жизни служат ненадеж
ным средством осознания сво
его места в жизни общества. 
Они претендуют быть само
целью, замыкающей человека 
на их вещной стороне». (Ю. И. 
Мирошников. кандидат фило
софских наук, старший препо
даватель кафедры марксистско- 
ленинской философии Сверд
ловского государственного ма- 
д и ни нс кого института).

Вот такой подборкой чита
тельских мнений и хотелось 
бы закончить наш обзор. Об
зор — не разговор вообще. 
Так что пишите, размышляй
те, предлагайте. Всегда рады 
вашим письмам. Всегда ждем 
их.

Обзор писем подготовил 
С. РЫКОВ.

! МЕДЕО-
I КОМПЛЕКС

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!»

ЗДОРОВЬЯ
До Медео из центра Алма- 

Аты рукой подать — всего 
18 километров. Но вы сразу 
попадаете в мир необыкновен
ный: ^высота над уровнем мо
ря 1690 метров. Здесь веко
вое царство тянь-шаньских 
елей, снежных вершин Занпий- 
ского Алатау. И среди всего 
этого там, где, словно створки 
гигантской раковины, полурас- 
крылись каменные ладони гор, 
сверкает жемчужина Медео — 
знаменитый каток.

Но спортивный комплекс 
«Медео» — это не только бе
говые дорожки для скорохо
дов. Здесь проходят матчи по 
хоккею с мячом, тренируются 
мастера мотогонок на льду, 
выступают фигуристы.

НА СНИМКЕ: в выходные дни 
каток открыт для массового 
катания.

Фотохроника ТАСС.

«РЕКОРД»
итальянской
почты

23 года 
того, чтобы 
из Милана,

понадобилось для 
письмо, посланное 
нашло своего ад

ресата в городе Удине. Оно 
преодолело 382 километра за 
8 400 дней. Иными словами, 
за день письмо «проходило» 
всего 45 метров. Как отмечает 
агентство «Италиа», это «опоз
дание» является своеобразным 
рекордом для итальянских 
почтовых служб.
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У КОЗЬМЫ
Удивительно богата русская 

земля талантами. Вспомним 
любой город России (особен
но центральной) — и тут же 
возникает образ выдающего
ся писателя, композитора, ху
дожника, ученого. Мы ехали 
по шоссе Брянск—Гомель. По 
обе стороны желтели убран
ные поля. Стерня на солнце 
отливала золотом. Лога и ло
щины заросли мелким берез
няком. Кое-где и холмы бы
ли темными от кустарника и 
редких низеньких сосенок. 
Вспомнились стихи Алексея 
Толстого:

На нивы темные 
нисходит тишина;

В остывшем воздухе 
от меркнущих селений, 

Дрожа, несется звон.
Душа моя полна 

Разлукою с тобой
и горьких сожалений.

Может, здесь и родились 
замечательные строки. Потому 
что этими самыми полями не 
раз любовался Алексей Кон
стантинович Толстой по пути 
на родину, в село Красный 
Рог. Чем ближе к Красному 
Рогу, тем величественнее де
ревья, а в самом селе они 
особенно высоки и значитель
ны. В свое время не зря Алек
сей Константинович писал 
поэту Я- Полонскому:

«А вот это хорошо, что Вы, 
может быть, приедете к нам в 
Красный Рог. Если б Вы знали, 
какое это великолепие летом и 
осенью: леса кругом на 50 
верст и более, лога и лощины 
такие красивые, каких я нигде 
не видел, а осенью, особенно 
в эту осень, не выезжаешь из 
золота и пурпура. Это было до 
того торжественно, что слезы 
навертывались на глаза».

Одна отличительная осо
бенность у: всех русских пи
сателей — неистребимая тяга 
и любовь к родным местам, 
что теперь принято называть 
«малой родиной». Вспомним, 
как' Л. Н. Толстой рвался в 
свою Ясную Поляну, как то
сковал по родине Ф. И. 
Тютчев, как болел без нее 
М. Е. Салтыков-Щедрин. Ви
димо, «малая родина» питала 
их жизненными силами и 
'творческими соками, видимо, 
она — неотделимая часть всей 
Большой Родины: И не верю 
я ни громким заклинаниям, 
ни надрывным интонациям, ни 
душерычащим песням, если 
родятся они искусственно, 
без светлого очищающего 
солнца, без воздуха и соли 
родной земли.

...Мы переехали по плотин
ке небольшую речку под на
званием Рожок, поднялись в 
гору, которая казалась выше, 
потому что росли на ней ог
ромные тополя, сосны, бере
зы. А внизу берега речки,за
росли лозой и осокой.

Где гнутся над омутом 
. ..— . лозы.

Где летнее солнце печет. 
Летают и пляшут стрекозы, 
Веселый ведут хоровод.

Сейчас рядом с бывшей 
усадьбой А. К. Толстого — 
дом отдыха. Посетителей в 
музее много. Из строений, 
старых, толстовских, сохрани
лось немного: небольшой до
мик хозяйственного двора, 
бывшая прачечная и фли
гель, в котором и располо
жился нынче литературно
мемориальный музей писателя. 
Здесь жили гости поэта, ча
сто — двоюродные братья 
А. К. Толстого Лев и Николай 
Жемчужниковы. В последние 
годы жизни поэт работал 
здесь, уходя из многолюдного 
замка.

А о судьбе так называемо
го «охотничьего замка» нам 
рассказал директор музея 
Михаил Данилович Трушкин. 
Судьба замка трагична. Он 
был главной достопримеча
тельностью усадьбы. Здесь 
Алексей Константинович про
вел свое детство, с конца 50-х 
годов постоянно жил до по
следних своих дней. Богат был 
замок своими культурными 
ценностями: картинной галере
ей, библиотекой с книгами па 
всех почти европейских язы
ках, которыми свободно вла
дел А. К. Толстой. О куль
турных ценностях «охотни
чьего замка» можно судить по 
письму Толстого к жене. Он 
писал ей после посещения до
ма И. Гете в Веймаре: «Этот 
дом- считался когда-то рос
кошным, а он не в пример 
беднее нашего краснорогско- 
го. В «охотничьем замке» про
изведения скульптуры были 
из золота и мрамора, многие 
вещи были украшены фло
рентийской мозаикой. Жаль, 
что после смерти поэта, в 
1875 году, ценности эти по
пали к разным людям, и сле
ды их потеряны. Сам же за
мок по иронии судьбы стал 
местом, где гитлеровцы в 
1942 году решили отпраздно
вать рождество. Праздновали

Пруткова 
рез двенадцать лет приехала 
она в Красный Рог и раздели
ла с ним все прелести и тяго
ты «глухой, провинциальной» 
жизни. Уже по пути из Крас
ного Рога мы заехали на мо
гилу поэта. Вспечатляет ка
менное надгробие. Здесь же 
похоронена и Софья Андреев
на, которая намного пережила 
поэта и умерла в Португалии 
в конце века.

Здесь, в Красном Роге, А. К. 
Толстой написал самые значи
тельные свои произведения — 
баллады, былины, закончил 
историческую трилогию: 
«Смерть Иоанна Грозного», 
«Царь Федор Иоаннович», 
«Царь Борис».

Но подлинная поэзия А. К. 
Толстого связана с его лю
бовью к Софье Андреевне - 
Бахметевой. Всякий культур
ный человек знает эти строки, 
столь же простые, сколько и 
великие, над которыми уже не 
властно время.

Средь шумного бала, 
случайно,

В тревоге мирской суеты 
Тебя я увидел, но тайна 
Твои покрывала черты. 
Лишь очи печально глядели, 
А голос так дивно звучал, 
Как звон отдаленной

свирели, 
Как моря играющий вал.
Лишь непосредственное чув

ство, открытое it не облеченное 
в стандартные, «общепринятые» 
одежды, дало силу и мощь 
этому лирическому произве
дению, ставшему достижени
ем русского национального ж 
гения.

Надо заметить, А. К- Тол
стой, помимо огромной физи
ческой силы (в комнатах фли
геля можно увидеть двухпудо
вую гирю, которую Алексей 
Константинович поутру пере
брасывал через крышу, ту са
мую кочергу, что хозяин за
кручивал винтом), обладал 
разносторонними способно
стями. Помимо прекрасных 

' лирических строк и известных 
во всем мире драм и баллад, 
он создал вместе с братьями 
Жемчужниковыми сатириче
ский тип литературного проще
лыги и самозваного гения—не
забвенного Козьму Пруткова, 
автора проекта «О введении 
единомыслия в России», на
чальника Пробирной Палат
ки, действительного статско
го советника и разных орде
нов кавалера. До сих пор 
жив пародийный образ, сде
лавший немало полезного . в 
литературно - эстетической 
борьбе XIX века. Пожалуй, 
он один, из немногих «гени
ев» вошел даже в энцикло
педические словари.

...Осмотр основных экспона
тов музея занял чуть больше 
часа. Затем экскурсовод мно- 

, гозначительно остановился пе
ред закрытой комнатой. Что- 
то он сказал насчет гениаль
ности, остроты ума и метко
сти слова, но я тогда не до
гадался, что это и есть сегод
няшняя «резиденция» началь- 
ника Пробирной Палатки. 
Так и есть — в комнате выра
зительный скульптурный 
портрет выдающегося литера
тора, удивительно похожий на 
живого Козьму Пруткова, 
похож также па всех напы
щенных, чересчур много ду
мающих о себе современных 
литераторов. На столиках его 
«личные» вещи, многочислен
ные издания его книг.

— Очень живучий пи
сатель, — справедливо заме
тил экскурсовод, когда мы 
покидали историческую ком
нату.

Однако и это юмористиче
ское создание фантазии А. К. 
Толстого — одна из форм 
его любви и преданности рус
скому слову, родной земле, 
.Красному Рогу, которому быт 
он верен до конца жизни. И 
уже с иронией великого Козь
мы Пруткова Алексей Кон
стантинович пишет своему 
приятелю Б. Маркевичу. Он 
сообщает, что ему предстоит 
хлопотная поездка с женой в 
«Венецию или Пустыньку». 
«Ей (Софье Андреевне — 
В. А.) хочется точно узнать, 
существует ли Наполеон III 
или нет». И насмешливо, по- 
прутковски, заканчивает: 
«Черт побери и Наполеона III, 
и даже Наполеона II. Если 
Париж стоит обедни, то Крас
ный Рог со своими лесами и 
медведями стоит всех Напо
леонов, как бы их ни прону
меровали».

Читательское внимание к 
творчеству А. К. Толстого по- 
стоянно растет. Об этом гово
рит и популярность музея поэ
та в Красном Pote. После 
войны усадьба его взята под 
охрану государства, с 1967 го
да в Красном Роге ежегодно
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8.40 — Делай с нами, делай, 
как мы. делай лучше нас.

9,40 — «Наука и техника».
9.50 — «Блокада». Художест

венный фильм. Часть 1-я. 
Фильм второй — «Пулковский 
мери лиан».

11.05 — Народное творчест

во. Телеобозрение.
11.50 — Новости.
14.20 — К национальному

празднику Индии — Дню рес
публики. «Встреча с Индией».

14.45 —- Концерт артистов
Свердловского академического 
театра оперы и балета. Пере
дача из Свердловска.

15.40 — Премьера докумен
тального телефильма «Москви
чи на марше пятилетки».

16.40 — Играет лауреат меж
дународного конкурса Д. Гай
дук (фортепиано).

17.00 — Русская речь. Об
суждаем проект ЦК КПСС о 
школьной реформе.

17.30 — Ленинский универ
ситет миллионов. «Два мира —

две политики. «Идеологичес
кая борьба и «психологическая 
война» на международной аре
не.

18.00 — Весевы* нотки.
18.30 — Навстречу выборам.
18.50 — «Блокада». Художе

ственный фильм. Часть 2-я. 
Фильм первый — «Ленинград
ский метроном».

21.05 — Продолжаем раз
говор о музыке.

22.20 — Сегодня в мире.
22.35 — «Дулевский фар

фор». Документальный теле
фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
9.40 — Свердловск. Адреса 

передового опыта.
10.15 — МОСКВА. «Испекли 

мы каравай». Телефильм.
10.35, 11.45 — Природоведе

ние. 4-й класс. Использование 
воды и ее охрана.

10.55 — Научно-популярные 
фильмы.

11.15, 14.40 — Испанский
язык.

12.05 — Учащимся ПТУ.
А. М. Горький. «На дне».

12.35, 13.40 — Ф. М. Достоев
ский. «Преступление и наказа
ние». 9-й класс.

13.05 — Наш сад.
14.10 — История. 7-й класс. 

Крестьянская война под пред
водительством Степана Разина.

15.10 — В. Вишневский. Пи
сатель-коммунист.

16.00 — «Горожане». Худо
жественный фильм с субтитра
ми.

17.25 — Новости.
18.30 — Свердловск. Новости.
18.45 — Эксперимент с ва

шим участием.
19.15’ — Вам, животноводы!
19.40 — Для вас, малыши!

20.20 — «Встреча с <А- 
фильмом».

21.00 — Новости.
21.15 — «Пиковая дама». Ху

дожественный фильм.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — (стереоско

пический) — Ученик лекаря.
СОВКИНО — Без особого 

риска.
САЛЮТ — Иван Василье

вич меняет профессию. Вер
тикаль.

УРАЛ — Привидение, 
которое не возвращается. 
Мой американский дядюш
ка. Чистое небо.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Предприимчивая Эва. Трем
бита.

БУРЕВЕСТНИК — Цена 
победы.

ИСКРА — Из жизни на
чальника уголовного розыс
ка. Укрощение строптивого.

ЗНАМЯ — Из жизни на
чальника уголовного ро
зыска. Укрощение стропти
вого.

СОВРЕМЕННИК — Тысяча 
миллиардов долларов (две 
серии).

ЭКРАН — Бежавшие из 
ада.

МИР — Без особого рис
ка.

ЗАРЯ — Из жизни на
чальника уголовного розыс
ка. Укрощение строптивого.

по-варварски. Целиком зата
щили в дом срубленную бере
зу, затолкали один конец в 
печку. К полуночи напились, 
и после того, как случился 
пожар, едва унесли ноги. За
мок сгорел.

Вспомним, что после службы 
в архиве Министерства иност
ранных дел, в собственной им
ператорской канцелярии, где 
он получил звание камер- 
юнкера, А. К. Толстого вновь 
настойчиво и неодолимо по
тянуло в родные места, в 
Красный Рог.

Еще раньше, в 1851 году, 
А. К. Толстой встретил свою 
Софью Андреевну. Только че-

проходит праздник поэзии. 
Но помнят и чтят замечатель
ного поэта не только его 
земляки. Недавно и паше 
Средне-Уральское книжное 
издательство выпустило хо
рошо оформленную книгу про
изведений А. К. Толстого, ко
торый ведь любил горячей лю
бовью не только свой Крас
ный Рог, но всю нашу огром
ную страну.

В. АНИЩЕНКО.
Красный Рог — Брянск — 

Свердловск.
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